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Реклама. Полная стоимость кредита рассчитывается от 1,448% до 7,915% годовых*. Ставка от 1,3 % годовых доступна в рамках программы ПАО Сбербанк «Дальневосточная и арктическая ипотека» на территории Дальневосточного федерального округа (ДФО) или на сухопутной территории Арктической зоны при приобретении строящегося объекта недвижимости у юридического лица по ДДУ у застройщика – партнера Банка: ООО СЗ «Победа», при 
нахождении объекта застройщика на проектном финансировании в Корпоративном Блоке Сбербанка и присвоении в связи с этим снижении ставки на 1,4 % годовых при первоначальном взносе от 20,1% стоимости кредитуемого жилого помещения, сроке кредитования от 12 до 242 месяцев, при условии оформления заемщиком Домклик Плюс**;. При отказе заемщика от Домклик Плюс процентная ставка увеличивается на 1% годовых.Минимальная 

сумма кредита – 300 тыс. руб., максимальный размер кредита – до 6 млн. руб. Валюта – рубли РФ. Макси мальная сумма кредита может быть увеличена до 9 млн, при соблюдении требований по квадратуре объекта:От 64 кв.м. – при покупки строящегося жилья Кредит доступен гражданам РФ, относящимся к категориям: - «Молодая семья» («Молодая семья» - полная семья, с детьми или без детей, в которой супруги не достигли 36-летнего 
возраста). - Неполная семья (семья с одним родителем и ребенком/детьми до 19 лет), в которой родитель не достиг 36-летнего возраста).- гражданам РФ, осущ ествляющим педагогическую деятельность в государственной или муниципальной образовательной организации или деятельность в государственной или муниципальной медицинской организации, расположенной в ДФО. - гражданам РФ, которым предоставлен земельный участок в 

рамках 119-ФЗ (Дальневосточный гектар). - гражданам РФ, переехавшим из зоны СВО или участникам СВО, а также членам его семьи - гражданам РФ, осуществляющую трудовую деятельность в организации из сф еры оборонно-промышленного комплекса. Дополнительные расходы: пакет Домклик Плюс, страхование и оценка объекта недвижимости, оформляемого в залог (тарифы зависят от индивидуальных особенностей заемщика), 
нотариальное заверение документов, направление документов на гос. регистрацию ДДУ в электронном виде. Услуга «Сервис электронной регистрации» представляет собой передачу документов на государственную регистрацию в уполномоченные органы в электрон ном виде. Услугу оказывает ООО «Домклик» (ОГРН 1157746652150, адрес: 121170, г. Москва, Кутузовский проспект, д. 32, к. 1). Услуга является платной. Подробнее на сайте: 

www.domclick.ru. Обеспечение по кредиту – залог кредитуемого объекта недвижимости. Итоговая сумма кредита определяется индивидуально, на основании оценки платежеспособности и стоимости обеспечения заемщика. Банк вправе отказать в выдаче кредита без объяснения причин. Изменение условий – Бан ком в одностороннем порядке. Предложение действительно в период с 15.09.2024 по 31.12.2024 г. вкл. Подробнее об условиях 
кредитования, необходимых документах и ограничениях на www.sberbank.ru. Реклама. ПАО Сбербанк. Генеральная лицензия Банка России на осуществление банковских операций № 1481 от 11.08.2015. Застройщик ООО СЗ «Ломоносовский». Проектная декларация на https://наш.дом.рф

Арктическая ипотека на новостройки Группы Аквилон  по ставке 1,3%!

Бревенник вновь в центре внимания. 
Всплеск социальной напряжённости 

вызвал, в общем-то, нужный 
и важный процесс – рекультивации 

двух несанкционированных свалок. 
Тяжёлая техника подрядчика 

разбила ключевые дороги острова. 
Застревали школьные и рейсовые 

автобусы, многие жители с трудом 
добираются до переправ, 

магазинов, аптеки…

——>|6–7

«Мы боимся остаться
без дорог…»

8-911-554-19-27

«Газель» 
всех 

типов
44-19-27

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ
город, область, 

междугородные
УСЛУГИ ГРУЗЧИКОВ

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ29
город, межгород,

квартирные, офисные,
дачные переезды,
стройматериалы

НИЗКИЕ ЦЕНЫ
ТРАНСПОРТИРОВКА
ОКОННЫХ БЛОКОВ
УСЛУГИ ГРУЗЧИКОВ

8-911-583-70-00

АРХАНГЕЛЬСК
ШЕНКУРСК

44-13-77 
8-911-554-1377

из Архангельска –

8.30, 15.00
из Шенкурска –

7.00, 15.45

«Мерседес»

а/м «Газель»
до 2 тонн

термофургон,
длина груза до 6 м

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

(8182) 47-49-47
8-950-962-58-68

ДРОВА
КОЛОТЫЕ

РАСПИЛ ПОД РАЗМЕР ЗАКАЗЧИКА
БОКОВАЯ ЗАДНЯЯ ВЫГРУЗКА

ЗЕМЛЯ ПЛОДОРОДНАЯ,
КОРА, ОПИЛОК, ПЕСОК,ШЛАК, 

ГРУНТ ДЛЯ ОТСЫПКИ УЧАСТКОВ

(8182) 47-34-92,
8-902-705-0391

Реклама

■ ОХРАННИКИ 4-6 разряда
■ ОХРАННИК-ВОДИТЕЛЬ

в группу быстрого реагирования (ГБР)

тел.: 8-911-550-24-21, (8182) 206-605

оплата обучения, периодических проверок,
мед. комиссии за счёт организации

ОХРАННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ТРЕБУЮТСЯ:

ГАЗЕЛИ
ВСЕХ ТИПОВ
И ДРУГИЕ А/М

ГОРОД,
ОБЛАСТЬ,

РОССИЯ.
БЕЗ ВЫХОДНЫХ

ГРУЗИМ � ВОЗИМ 
ВСЁ43-0777

8-921-243-0777
ГРУЗЫ ДО 2 ТОНН, 

ДО 6,5 М
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В наличии более 1000 м3

Тел.: (8182) 24-33-95, 8-911-554-25-00

ПИЛОМАТЕРИАЛЫ
БРУС • ПИЛОВОЧНИК

www.lesprom29.ru
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Перспективы развития лесной отрасли 
обсудили на расширенном заседании 
комитета Архангельского областного 
Собрания по ЛПК, сельскому хозяйству, 
природопользованию и экологии. Депутаты, 
представители профильных министерств 
правительства региона и крупнейших 
предприятий вновь встретились, чтобы 
«сверить часы», обозначить актуальные 
проблемы и наметить пути их решения. Как 
отмечают лесопромышленники, трудностей 
меньше не становится.

ВОСТОЧНЫЙ ПОЛИГОН 
ПРОДОЛЖАЕТ СБОИТЬ

В последнее время обо-
стрились проблемы с пере-
возкой продукции ЛПК 
железнодорожным транс-
портом. Как напомнил заме-
ститель министра транспор-
та Архангельской области 
Юрий ПОПОВ, с 2022 года 
к а р д и н а л ь н о  и з м е н и -
лась логистика поставок, 
и теперь все лесные грузы 
идут с запада на восток.

«На наш взгляд, основ-
ная проблема – низкая про-
пускная способность вос-
точного полигона железных 
дорог. Многие станции, осо-
бенно на границе с Казахста-
ном и Китаем, перегружены. 
Бывает, что объявляют кон-
венции, которыми приоста-
навливается движение гру-
зовых поездов», – уточнил 
Юрий Владимирович.

Из-за этого затягивают-
ся сроки доставки продук-
ции. Подвижного состава 
не хватает, отправляемые 
вагоны и платформы броса-
ют в пути, и они долгое вре-
мя не могут дойти до грузо-
отправителя или грузополу-
чателя. Всё это ведёт к росту 
издержек у предприятий.

«В конце августа – нача-
ле сентября ситуация рез-
ко ухудшилась: значитель-
ная часть грузового парка, 
предназначенного для пере-
возок круглого леса, не едет 
(от слова совсем). Ком-
пании, предоставляющие 
подвижной состав в арен-
ду, с начала года повыси-
ли плату на 25-30%, в неко-
торых случаях – более чем 
на 50%, – отметил в начале 
заседания Александр ДЯТ-
ЛОВ, председатель коми-

тета областного Собрания 
по ЛПК, сельскому хозяй-
ству, природопользова-
нию и экологии. – Тарифы 
РЖД растут каждый год 
на 8-10%, а объёмы пере-
возок лесных грузов сни-
жаются: за последние годы 
они уменьшились более чем 
на 20%. В 2025 году РЖД 
вновь планирует увеличить 
провозной тариф. Если 
ситуация в ближайшее вре-
мя не изменится, негатив-
ных последствий не избе-
жать. Объёмы реализации 
упадут, как и выручка, и ком-
паниям придётся оптимизи-
ровать свои расходы».

Чтобы повлиять на ситу-
ацию, предлагается напра-
вить обращение в адрес 
РЖД и федерального мини-
стерства природных ресур-
сов и экологии о необхо-

димости коррек тировки 
тарифов для лесопромыш-
ленников Северо-Запада. 
Ранее подобная практика 
уже была – для производств 
ряда территорий применялся 
понижающий коэффициент.

«Ситуация в отрасли 
остаётся стабильно напря-
жённой, но в целом наше 
предприятие работает, 
загрузка составляет 100%, – 
рассказал директор по свя-
зям с органами государ-
ственной власти и местно-
го самоуправления Группы 
«Илим» Сергей БЕРЕЗИН. – 
Нас тоже затронули логисти-
ческие трудности. Вопрос, 
связанный с ростом тарифа, 
безусловно, важен. Необхо-
димо чётко сформулировать 
предложение и направить 
обращение с просьбой сни-
зить тариф либо вернуться 
к применению понижающих 
коэффициентов».

БЕЗ ДОРОГ И НА МЕЛИ
Логистические пробле-

мы с вывозом леса суще-
ствуют и внутри регио-
на. По-прежнему не решён 
вопрос с лесными дорога-
ми. Действующее законода-
тельство даёт лесопользо-
вателям право на создание 
дорог, однако ограничива-
ет такую возможность лишь 
пределами предоставлен-
ных им участков. Это ослож-
няет вывоз леса с делянок.

«Существуют пробле-
мы согласования проез-

да через особо охраняе-
мые территории. Решить 
их могло бы принятие зако-
нопроекта о лесных доро-
гах. Архангельской области 
нужно вернуться к этому 
вопросу и пробивать при-
нятие решения на феде-
ральном уровне», – счита-
ет директор по хозяйству 
ООО ПКП «Титан» Сергей 
ШЕВЕЛЕВ.

При этом объёмы лесоза-
готовки в регионе несколь-
ко снизились. Как сообщи-
ла заместитель министра 
природных ресурсов и ЛПК 

Архангельской области Ири-
на ПАНАСЕЧКИНА, за первое 
полугодие 2024 года заготов-
лено 5,9 млн кубометров дре-
весины – это меньше анало-
гичного показателя 2023 года 
на 0,7 миллиона. Ожидается, 
что по итогам года объёмы 
заготовки составят 12-13 млн 
кубометров.

Ещё одна проблема свя-
зана с аномально низкими 
уровнями воды этим летом, 
что осложнило отправ-
ку леса по рекам. Загрузка 
барж была неполной.

«Претензии минтрансу 
в данном случае высказы-
вать сложно, ведь дноуглу-
бительные работы на Север-
ной Двине были выполнены 
в полном объёме», – отметил 
депутат областного Собра-
ния, директор по лесозаго-
товительной деятельности 
ООО ПКП «Титан» Альберт 
ПЕСТОВ.

Тем не менее обмеле-
ние рек уже не первый год 
сказывается на перевоз-
ках леса водой. А значит –
нужно привлекать дополни-
тельные средства для про-
ведения дноуглубления, как 
минимум на самых востре-
бованных участках. Одним 
из вариантов решения про-
блемы может стать прове-
дение этих работ в рамках 
государственно-частного 
партнёрства.

БЕЗ МЕР ПОДДЕРЖКИ
Участники совещания 

не оставили без внимания 
и меры поддержки ЛПК, 
которые действовали в про-
шлые годы.

«Комплекс мер поддерж-
ки предприятий ЛПК, одо-
бренных Президентом Рос-
сии и принятых на феде-
ральном уровне, позво-
лил нашим предприяти-
ям перестроить логисти-
ческие цепочки и удержать 
производственные пока-
затели в 2023 году практи-
чески на уровне 2022 года, 
не допустив значительных 
падений», – подчеркнула 
Ирина Панасечкина.

О д н а к о  н е к о т о р ы е 
виды продукции ЛПК всё 
ещё остаются в «минусах». 
По сравнению с 2021 годом 
снизился объём промыш-
ленного производства пило-
материалов, фанеры. Хуже 
всего ситуация с пеллета-
ми, объём выпуска кото-
рых упал почти в три раза. 
Это обусловлено закрытием 

традиционных рынков сбыта 
и слишком дорогой логисти-
кой для перенаправления 
продукции в другие регио-
ны. В связи с этим участники 
совещания предложили вер-
нуться к выделению адрес-
ной субсидии на перевозку 
пеллет.

Также лесопромышлен-
ники высказались за прод-
ление мер господдержки 
по транспортировке продук-
ции ЛПК через морские пор-
ты Северо-Западного феде-
рального округа.

«В 2023 году такой воз-
можностью воспользова-
лись восемь предприя-
тий региона, общая сумма 
полученной компенсации 
составила 738,4 млн руб-
лей. Это позволило отгру-
зить через морские порты 
СЗФО от 60% до 80% про-
дукции на экспорт», – уточ-
нила заместитель министра 
природных ресурсов и ЛПК 
Архангельской области.

Однако в этом году суб-
си дирование отправок 
через порты СЗФО отсут-
ствует: это усугубляет ситу-
ацию с увеличением транс-
портных расходов при экс-
порте продукции. Поэто-
му вопрос продления этой 
меры поддержки остаётся 
актуальным.

«Проблемы с логистикой 
обостряются. По железной 

дороге в восточном направ-
лении поезда согласуются 
плохо, да и это не гаранти-
рует отправку. Для пред-
приятий нашего региона 
было бы логично отгружать 
свою продукцию через пор-
ты Архангельск или Санкт-
Петербург. Но для этого 
нужна субсидия», – считает 
генеральный директор ЗАО 
«Лесозавод 25» Дмитрий 
КРЫЛОВ.

СИСТЕМА 
С ДОПНАГРУЗКОЙ

Ещё одна серьёзная про-
блема, о которой говорят 
эксперты, – это внедрение 
с 1 января 2025 года новой 
системы учёта древесины 
ФГИС-ЛК.

«Лесопромышленни-
ки будут обязаны отражать 
операции с древесиной 
в новой программе, а так-
же оборудовать система-
ми спутниковой навигации 
с автоматической переда-
чей данных во ФГИС-ЛК всю 
свою технику, в том числе 

Бизнес и власть: Лесопромышленники Поморья рассказали о ключевых проблемах отрасли

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

Лес буксует – цены летят

Ф
от

о 
vk

.c
om

/s
zd

_o
ff

ic
ia

l

Ф
от

о 
vk

.c
om

/p
kp

tit
an

Ф
от

о 
vk

.c
om

/a
o_

ili
m

_g
ro

up



3
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 41 (1194)  28.10.2024  BCLASS.RU Общество

Бизнес и власть: Лесопромышленники Поморья рассказали о ключевых проблемах отрасли

используемую для загото-
вок древесины, её погрузки 
и вывозки. Расходы пред-
приятиям предстоят суще-
ственные. Стоимость одно-
го комплекта составляет 
не менее 35 тысяч рублей», –
пояснил Александр Дятлов.

К тому же за готовой 
продукцией зачастую при-
езжают машины из других 
стран, в которых не предус-
мотрена установка блоков 
«ЭРА-ГЛОНАСС», а без них 
не будет работать ФГИС-ЛК. 
В итоге грузоотправители 
и перевозчики могут стол-
кнуться с серьёзными штра-
фами – от 200 до 400 тысяч 
рублей, а также с конфиска-
цией машин и продукции. 
Поэтому депутаты пред-
лагают ввести мораторий 
на привлечение лесополь-
зователей и перевозчиков 
к административной ответ-
ственности в связи с приме-
нением ФГИС-ЛК.

КАДРОВЫЕ ВОПРОСЫ
Ещё один фактор риска, 

о котором говорят практи-
чески все лесопромышлен-
ники, – нарастающий дефи-
цит кадров. Это обусловле-
но падением объёмов заго-
товки и выпуска продук-
ции в предыдущие перио-
ды, а также ростом спро-
са на рабочие руки в других 
отраслях, например в судо-
строении.

«Самая важная про-
блема связана с нехваткой 
персонала, и она ощущает-
ся всё острее. Судя по все-
му, пришла она к нам надол-
го и требует системных дол-
госрочных решений, – под-
черкнул директор по связям 
с органами государственной 
власти и местного само-
управления Группы «Илим» 
Сергей Березин. – Здесь 
возможны разные подходы. 
Несомненно, нужно актив-
нее поддерживать профес-
сиональное обучение, а так-
же рассматривать различ-
ные варианты привлечения 
трудовых ресурсов. Дефи-
цит кадров становится для 

предприятий лесопромыш-
ленного комплекса серьёз-
ным ограничением».

С Сергеем Викторови-
чем согласились все при-
сутствующие. Гендиректор 
ООО «Регион-лес» Дми-
трий ГВОЗДЕВ уточнил, 
что их предприятию не хва-
тает работников средней 
квалификации, а дирек-
тор по лесозаготовитель-
ной деятельности ООО ПКП 
«Титан» Альберт Пестов 
обратил внимание на недо-
статок водителей.

«Проблема с кадрами 
стоит достаточно остро: у нас 
постоянно «висят» более 
120 вакансий. И даже высо-
кие зарплаты не могу карди-
нально изменить ситуацию. 
Людей не устраивает график 
работы, и они уходят в другие 
сферы», – пояснил генераль-
ный директор ЗАО «Лесоза-
вод 25» Дмитрий Крылов.

С ним согласился дирек-
тор ООО «Форест» Андрей 
ЗАТЕЕВ: «Повышение зар-
платы – и речь не только 
про ежегодную индекса-
цию – не особенно влияет 
на желание людей оставать-
ся работать на предприя-
тиях лесопромышленного 
комплекса. А значит, текуч-
ка кадров будет продолжать-
ся. На нашем предприятии 
костяк держится, а молодёжь 
уезжает в другие регионы. 
И одна из главных проблем, 
на которую молодые обра-
щают внимание, – отсут-
ствие учителей. «Нам негде 
учить детей», – говорят они. 
И семьи уезжают», – расска-
зал Андрей Викторович.

Так же на заседании 
комитета обсу ж д а лись 
другие вопросы, связан-
ные с реализацией пеллет, 
строительством в регионе 
20 котельных, работающих 
на биотопливе, лесоустрой-
ством. Снова и снова звуча-
ла основная мысль: лесо-
промышленный комплекс 
так до конца и не восстано-
вился, а значит, ему нужны 
дополнительные меры под-
держки.

Мы держим ситуацию в лесопромышленном 
комплексе на контроле, чтобы понимать, с какими 
трудностями сталкиваются предприятия. И сегодня 
представители ЛПК видят определённые 
сложности с внедрением с 1 января 2025 года 
ФГИС-ЛК. Все компании должны перейти 
на новую систему. Ранее нас заверяли в том, что 
это не повлечёт дополнительных финансовых 
расходов, но, как мы видим, год от года они 
только нарастают.
Кроме того, ухудшается ситуация с логистикой: 
подвижной состав вовремя не подаётся, 
вагоны бросают в пути. Несмотря на то, что 
платежи за перевозку грузов растут, услуга 
не предоставляется должным образом. 
Вывоз пиломатериалов и лесной продукции 
из Архангельской области снижается.

Александр ДЯТЛОВ, председатель комитета 
областного Собрания по ЛПК, сельскому 

хозяйству, природопользованию и экологии

В Северном государственном 
медицинском университете 
прошёл День борьбы 
с остеопорозом. 
Мероприятие состоялось 
19 октября, организаторами 
выступили министерство 
здравоохранения 
Архангельской области, 
Северный государственный 
медицинский университет, 
ГБУЗ «Первая городская 
клиническая больница 
им. Е. Е. Волосевич» 
и Агрохолдинг «Белозорие».

В мероприятии приняли участие 
около 100 северян. Были проведены 
тематические лекции «Сделайте шаг 
навстречу здоровью ваших костей» 
и «Важность правильного питания 
и молочных продуктов». Эксперты 
акцентировали внимание на значимо-
сти регулярных физических нагрузок 
и здорового питания, богатого каль-
цием и витамином D, для поддержа-
ния крепости костной ткани.

«Во всём мире каждая третья 
женщина и каждый пятый мужчина 
в возрасте 50 лет и старше страдают 
от остеопороза. Это заболевание при-
водит к тому, что кости становятся сла-
быми и хрупкими, легко ломаются даже 
в результате незначительного падения 
или резкого движения. К сожалению, 
эти показатели постоянно растут, поэ-
тому наша задача – выявлять заболе-
вание на ранней стадии», – пояснила 
на лекции заведующая Архангельским 
городским эндокринологическим цен-
тром Зоя БАХТИНА.

Слушатели могли задать интере-
сующие вопросы и получить ответы 
от специалиста: говорили о диагно-
стике, лечении остеопороза, разби-
рались с факторами риска.

Важную роль в борьбе с остеопо-
розом играет питание. Заместитель 
генерального директора Агрохолдинга 
«Белозорие» Александр ГРЕЧАНЫЙ
выступил с докладом о современной 
переработке молока, пользе продук-
ции, выпускаемой АО «Молоко», для 
костной системы человека, иннова-
ционной работе.

«Агрохолдинг «Белозорие» всегда 
принимает участие в подобных меро-
приятиях. Совместно с коллегами мы 
проводим просветительскую работу 

с людьми, потому что очень важно кон-
тролировать состояние своего здоро-
вья», – отметил Александр Николаевич.

Слушатели подробнее узнали 
про инновационный новый продукт 
на основе ацидофилина с добавкой 
из водорослей. Он содержит витами-
ны D, A, B12, а жителям северных реги-
онов особенно важно употреблять 
в пищу продукты, насыщенные вита-
минами.

«Сделать инновационный продукт 
массовым – очень серьёзный, кропот-
ливый труд. Сейчас этим и занимаем-
ся мы и наши партнёры из сферы нау-
ки и производства. Сегодня к вопро-
су о молоке как сырье и его производ-
стве подключается, в том числе, Феде-
ральный исследовательский центр ком-
плексного изучения Арктики им. ака-
демика Н. П. Лавёрова РАН, потому что 
есть очень интересная тема сохранения 
и восстановления генетического фонда 
традиционных российских пород скота, 
включая нашу холмогорскую породу. 
В рамках работы НОЦ мирового уровня 
«Российская Арктика» мы стали одними 
из первых, кто пошёл по пути создания 
инновационных продуктов на основе 
биоресурсов Арктической зоны и мест-
ного сырья, а у первых всегда самый 
сложный путь» – подчеркнул Александр 
Гречаный.

Главная составляющая тако-
го пути для людей науки – исследо-
вания. Учёные Северного государ-
ственного медицинского университе-
та изучают влияние инновационного 

продукта на организм человека. Пер-
вый такой проект реализовали на базе 
санатория-профилактория «Жемчужи-
на Севера», заручившись поддержкой 
генерального директора АО «Архан-
гельский ЦБК» Дмитрия ЗЫЛЁВА. 
Около 80 сотрудников АЦБК, прохо-
дивших лечение в здравнице, согла-
сились участвовать в научном экспе-
рименте. Они получали ацидофилин. 
После завершения эксперимента прак-
тически все отметили улучшение рабо-
ты желудочно-кишечного тракта.

Целью второго этапа исследова-
ния на комбинате стало более глубо-
кое изучение влияния нового продукта 
на микрофлору кишечника и состояние 
липидного спектра. С помощью новой 
аппаратуры, которая была закупле-
на для университета в рамках проек-
та, специалисты выясняли, какое ещё 
воздействие на состояние здоровья 
оказывает продукт. Рассматривается 
возможность употребления новинки 
в качестве составляющей профилак-
тики различных заболеваний.

Проект по изучению влияния ново-
го продукта на здоровье человека 
финансирует министерство экономи-
ческого развития и промышленности 
региона при поддержке губернатора 
Архангельской области.

После теоретической части меро-
приятия прошла викторина «Что мы 
знаем об остеопорозе?» Участники, 
которые смогли дать правильные отве-
ты, получили полезные призы. К сло-
ву, на протяжении всего мероприятия 
продукцию АО «Молоко» можно было 
попробовать на дегустационном сто-
ле в холле вуза.

Также все желающие могли опре-
делить свой риск развития пере-
ломов с использованием методики 
FRAX и рассчитать количество каль-
ция. Участников с выявленными факто-
рами риска остеопороза специалисты 
записали на бесплатное скрининговое 
исследование минеральной плотности 
костной ткани. В завершение меропри-
ятия состоялся мастер-класс по скан-
динавской ходьбе.

Объединив усилия, министер-
ство здравоохранения Архангельской 
области, Северный государственный 
медицинский университет, ГБУЗ «Пер-
вая городская клиническая больница 
им. Е. Е. Волосевич» и Агрохолдинг 
«Белозорие» не первый год организо-
вывают образовательные мероприя-
тия для жителей региона. Они прово-
дятся регулярно и затрагивают различ-
ные темы, о которых, к сожалению, мы 
задумываемся не так часто.

Просвещение

Следить за здоровьем 
и пить молочную продукцию

Светлана ШТАНГ

Фото Ильи Леонюка
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Октябрьская сессия Архангельского областного 
Собрания прошла в траурных тонах: большая часть 
депутатов была в чёрном. На первом этаже на столе, 
застелённом красной скатертью, стояли красные 
гвоздики и портрет их коллеги Сергея ЭММАНУИЛОВА. 
Около него останавливался каждый, кто пришёл 
на сессию. Началась она с минуты молчания.

«19 октября ушёл из жизни наш 
коллега, председатель комитета 
по социальной политике и здра-
воохранению Сергей Дмитрие-
вич Эммануилов. Он был одним 
из опытнейших депутатов, пред-
ставлял интересы северян в четы-
рёх созывах областного Собра-
ния», – отметила председатель 
регионального парламента Ека-
терина ПРОКОПЬЕВА.

Прощание с Сергеем Дмитри-
евичем состоялось в день прове-
дения сессии, 23 октября. Что-
бы депутаты смогли проститься 
с коллегой, наставником и другом, 
часть вопросов повестки дня сес-
сии была рассмотрена на следую-
щий день.

РАСХОДНАЯ ЧАСТЬ 
УВЕЛИЧИЛАСЬ

П а р л а м е н т а р и и  в н е с л и 
изменения в областной бюд-
жет на 2024 год. Расходная часть 
увеличилась на 2,5 млрд рублей 
за счёт кредитного ресурса. Также 
были перераспределены 1,3 млрд 
рублей, утверждённых ранее. Это 
позволило направить дополни-
тельные средства на сдержива-
ние тарифов, поддержку педаго-
гов и участников СВО.

«Основными получателями 
средств, которые были внесены 
в бюджет, являются министер-
ство ТЭК и ЖКХ и министерство 
труда, занятости и социально-
го развития. Более 1,3 млрд руб-
лей направляется на сдерживание 
тарифов на тепло, электричество, 
газ, водоснабжение. Это позво-
лит закрыть долги перед ресур-
соснабжающими организациями 
по июль этого года. До конца года 
нам предстоит серьёзная работа, 
чтобы максимально рассчитать-
ся с предпринимателями, рабо-
тающими, прежде всего, в сфере 
энергетики», – подчеркнул пред-
седатель комитета областного 
Собрания по вопросам бюджета, 
экономики, финансовой и нало-
говой политике Игорь ГОДЗИШ.

Более одного миллиарда руб-
лей получит министерство труда 
на предоставление единовремен-
ных выплат, различные компенса-
ции и льготы отдельным категори-
ям граждан. На субсидирование 
пассажирских перевозок воздуш-
ным и железнодорожным транс-
портом направили 113 млн рублей. 
В бюджете изысканы дополни-
тельные 70 млн рублей на финан-
сирование строительства школы 
на 320 мест в посёлке Катунино.

ИЗМЕНЕНИЯ 
В ТРАНСПОРТНЫЙ НАЛОГ
Также на сессии были вне-

сены изменения в областной 
закон «О транспортном налоге». 
Теперь льготы распространяются 
на многодетные семьи не только 
с несовершеннолетними детьми, 
но и с совершеннолетними в воз-
расте до 23 лет, если они обуча-
ются очно.

«Мы продолжаем работать над 
мерами социальной поддержки 

многодетных семей. Они осво-
бождаются от уплаты транспорт-
ного налога по заявлению одно-
го из родителей на одно транс-
портное средство, зарегистри-
рованное именно на него, – уточ-
нила заместитель председателя 
комитета областного Собрания 
по вопросам бюджета, экономики, 
финансовой и налоговой полити-
ке Ирина ФРОЛОВА. – Для под-
тверждения необходимо предста-
вить справку об очном обучении 
ребёнка в любом вузе России».

Напомним, льгота также рас-
пространяется на приёмные 
семьи с тремя и более несовер-
шеннолетними детьми на срок 
действия договора о приёмной 
семье.

СОХРАНИТЬ
КУЛЬТУРНОЕ БОГАТСТВО
Одним из самых обсуждаемых 

на сессии стал правительствен-
ный час, посвящённый вопросу 
сохранения объектов культурно-
го наследия.

Как рассказала депутатам 
Наталья НЕКРАСОВА, руководи-
тель инспекции по охране объек-
тов культурного наследия Архан-
гельской области, в рамках госпро-

граммы «Культура Русского Севе-
ра» продолжаются работы на объ-
ектах «Кинотеатр «Север», «Ком-
мерческий банк», «Особняк Шарви-
на». Приведены в порядок памятник 
Петру I и обелиск Севера.

Участие региона в федераль-
ной программе «Развитие куль-
туры» позволило продолжить 
в 2024 году ремонт и реставра-
цию Антониево-Сийского мона-
стыря, начатые ещё в 2016-м. 
За последние три года противо-
аварийные работы проведены 
на 19 объектах, ещё на четырёх 
они продолжаются в настоящее 
время. На трёх объектах работы 
начнутся в 2025 году.

По словам Натальи Некрасо-
вой, регион также направил заяв-
ки на получение в 2025 году феде-
рального финансирования в раз-
мере 500 млн рублей на сохране-
ние и реконструкцию 39 памятни-
ков истории и культуры, находя-
щихся в федеральной собствен-
ности.

Всего в Архангельской обла-
сти более двух тысяч памятников 
истории и культуры федераль-
ного и регионального значения. 

Поддержание их в надлежащем 
состоянии, в том числе проведе-
ние необходимых работ, – обя-
занность собственника. Одна-
ко многие из объектов – в основ-
ном речь идёт о деревянных церк-
вях – находятся в малонаселён-
ных труднодоступных деревнях 
и сёлах и являются бесхозными. 
Предприниматели и органы мест-
ного самоуправления не спешат 
брать памятники на баланс из-за 
большого количества обяза-
тельств, которые лягут на их пле-
чи.

Президент России Владимир 
ПУТИН поставил задачу не толь-
ко сохранить, но и использовать 

объекты культурного наследия, 
устранив при этом администра-
тивные барьеры. Ряд вопросов 
уже удалось решить благодаря 
принятию федеральных законов. 
В частности, введён упрощённый 
порядок проведения капиталь-
ного ремонта в многоквартир-
ных домах – объектах культурно-
го наследия.

Примечательно, что на этой же 
сессии депутаты поддержали 
два законопроекта о внесении 
изменений в Федеральный закон 
«Об объектах культурного насле-
дия (памятниках истории и куль-
туры) народов РФ». Один из них 
предусматривает упрощение 
порядка ведения работ, второй 
направлен на устранение избы-
точных требований и админи-
стративных процедур при архе-
ологическом исследовании тер-
риторий.

«По этому вопросу дискуссия 
в обществе велась большая. Наши 
коллеги из Государственной Думы 
вносят изменения, которые упро-
стят многие вопросы проведения, 
прежде всего, ремонтных и кон-
сервационных работ на объекте, 

не затрагивая предмет его охра-
ны. Это позволит сократить расхо-
ды и даст возможность оператив-
нее принимать меры по сохране-
нию объектов культурного насле-
дия», – отметила председатель 
комитета по культурной полити-
ке, образованию, науке, туризму 
и спорту Ольга ВИТКОВА.

ПЕРВАЯ ДЕСЯТКА
НОВОГО СОСТАВА

Также на сессии были опре-
делены первые 10 членов ново-
го состава Общественной палаты 
Архангельской области. Полномо-
чия действующего истекают в кон-
це 2024 года.

«Выдвижение региональны-
ми некоммерческими организа-
циями кандидатов в Обществен-
ную палату началось 3 сентября. 
Среди претендентов были пред-
ставители сфер здравоохранения, 
образования, спорта, обществен-
ных организаций. В течение 30 
календарных дней принимались 
заявления. Всего их было пода-
но 20. После проверки на полно-
ту и достоверность представлен-
ных документов до рассмотрения 
на сессии было допущено 18 кан-
дидатов», – рассказал председа-
тель комитета по этике и регла-
менту Дмитрий СЕМУШИН.

Из предложенных на рассмо-
трение кандидатов на сессии 
утвердили 10. В итоговый список 
вошли: Мамикон Гекчян, Оксана 
Гузенко, Сергей Докучаев, Мак-
сим Дьяконов, Ольга Костель, 
Михаил Опехтин, Глеб Писарев-
ский, Александра Усачёва, Ната-
лья Флеглер и Евгений Шевчук.

Так сформирована треть ново-
го состава Общественной палаты. 
Ещё 10 членов утвердит губерна-
тор Архангельской области Алек-
сандр ЦЫБУЛЬСКИЙ и остав-

шуюся треть – сами члены пала-
ты из числа кандидатов, предло-
женных местными общественны-
ми организациями.

ПО АНАЛОГИИ 
С ДАЛЬНИМ ВОСТОКОМ
На октябрьской сессии при-

нят ряд обращений в федераль-
ные органы власти. Так, парла-
ментарии предлагают увеличить 
до 2 млн рублей выплату по про-
грамме «Земский работник куль-
туры» для арктических террито-
рий. Соответствующее обраще-
ние будет направлено заместите-
лю председателя Правительства 
РФ Татьяне ГОЛИКОВОЙ.

«Мы предлагаем рассмотреть 
возможность увеличения размера 
единовременной выплаты работни-
кам культуры, прибывшим на рабо-
ту в населённые пункты Арктиче-
ской зоны, до 2 млн рублей по ана-
логии с выплатой в дальневосточ-
ных территориях, – пояснила Оль-
га Виткова. – Привлекать работ-
ников культуры в отдалённые рай-
оны значительно сложнее, чем 
в Архангельск или соседние реги-
оны с более благоприятным кли-
матом. Нас поддержали и колле-
ги из Парламентской Ассоциации 
Северо-Запада России».

Уточним, что программа «Зем-
ский работник культуры» начнёт 
действовать с 2025 года по ана-
логии с действующими програм-
мами «Земский учитель» и «Зем-
ский доктор».

Также одобрено обращение 
к министру финансов РФ Антону 
СИЛУАНОВУ, в котором предла-
гается усилить государственный 
контроль за розничной продажей 
алкогольной и спиртосодержащей 
продукции. Речь идёт о введении 
лицензирования реализации пива 
и пивных напитков.

«На сегодня точки продажи 
даже не согласовывают места для 
размещения и продолжают появ-
ляться на придомовых террито-
риях, рядом с детскими садами 
и школами. В регионе более двух 
тысяч таких организаций. И кон-
троля за ними нет, – подчеркнул 
автор обращения, председатель 
комитета по лесопромышленному 
комплексу, сельскому хозяйству, 
природопользованию и экологии 
Александр ДЯТЛОВ. – Введение 
лицензирования позволит обеспе-
чить их учёт, контроль за соблю-
дением норм и правил продажи 
продукции, ликвидировать неза-
конную реализацию фальсифи-
цированных напитков, а также 
пополнить региональные бюдже-
ты за счёт уплаты пошлины».

Депутатский портфель: Итоги октябрьской сессии областного Собрания

Новеллы федерального значения

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК
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ЛЮБЫХ РАЗМЕРОВ
В НАЛИЧИИ И НА ЗАКАЗ

Ручка в комплекте!
Москитная сетка В ПОДАРОК!*

Предложение действительно до 31.10.2024. Информацию об организаторе мероприятия и правилах его проведения узнавайте по телефонам. Количество подарков ограничено

8 (8182) 46-73-71
САЙТ: ЗАВОД-ОКОН.РФ

ПРОИЗВОДСТВО:

Магазин в Архангельске:
ул. Выучейского, 14

Магазин на заводе:
Талажское шоссе, 22
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Расселение ветхого жилья по одному 
из проектов комплексного развития 
территорий в Архангельске набирает 
обороты. По плану застройщик – Группа 
компаний «СтройКомплекс» – уже расселила 
из подлежащих сносу домов 89 семей. 
Речь идёт об участке КРТ в границах улиц 
Выучейского и Розы Люксембург, проспектов 
Обводный канал и Советских Космонавтов. 
Сюда же входит и переулок Водников.

В целом до 2028 года 
девелоперу предстоит рас-
селить более 12,2 тысячи 
квадратных метров жилья 
в старых деревянных домах, 
которые находятся в грани-
цах участка. Эту территорию 
ГК «СтройКомплекс» полу-
чила под застройку по КРТ 
по итогам открытого аукци-
она.

«Программа расселе-
ния рассчитана на три этапа. 
Первый – с 2023-го по 2025 
год. По нему в общей слож-
ности мы должны расселить 
4526,1 кв. м, 2945,5 из них 
уже расселили: 89 семей 
переехали в новые квар-
тиры. Осталось предоста-
вить жильё или денежную 
компенсацию для 32 семей, 
это примерно 1580,6 «ква-
драта», – объяснили в ГК 
«СтройКомплекс».

Вет хое и аварийное 
жильё – сложнейшая тема 
для Архангельска, а КРТ –
один из немногих инстру-
ментов решения этой про-
блемы: жильцы, дома кото-
рых попали в пятно застрой-
ки, по федеральной про-
грамме ждали расселения 
годами, сейчас этот процесс 
значительно ускорился. КРТ 
позволит им получить жильё 
гораздо быстрее, обяза-
тельства предоставить его 
берёт на себя застройщик.

«Собственникам квар-
тир мы выдаём денежную 
компенсацию, а нанимате-
лям предоставляем жилые 
помещения. Как правило, 
они находятся в Ломоносов-
ском округе, округе Майская 
Горка и в округе Варавино-
Фактория. При переселении 
учитываем пожелания каж-

дой семьи и рассматрива-
ем все вопросы в индиви-
дуальном порядке, в том 
числе о сроках освобожде-
ния выкупленных помеще-
ний. Также мы приветству-
ем активное участие самих 
граждан в поиске и подбо-
ре квартир», – уточнили в ГК 
«СтройКомплекс».

При необход имости 
застройщик помогает подо-
брать и приобрести жильё 
собственникам. Среди тех, 
кого уже успели рассе-
лить, – жители дома на про-
спекте Советских Космонав-
тов. Так, например, семей-
ная пара Натальи и Алексан-
дра в числе первых перее-
хала на улицу Тимме. Квар-
тиру для переезда выбрали 
сами: нестарый дом, каче-
ственный ремонт.

«Район, где мы жили, 
неплохой, но пока не такой 
ра звитый. С ейчас его 
д а же н е в с п о мин ае м. 
Теперь рядом есть магазин 
«Полюс», кинотеатр, хоро-
шая транспортная развяз-
ка. Так как мы были одними 
из первых, то, конечно, нерв-
ничали, но в итоге рады, что 
приняли правильное реше-
ние. Тем более, сейчас 

меняются и цены, и зако-
нодательство. Мы на свя-
зи с бывшими соседями, 
все очень довольны: сдела-
ли ремонты в новых кварти-
рах, в них тепло, дров носить 
не надо, с крыши не капает. 
Спасибо большое руково-
дителю отдела продаж ГК 
«СтройКомплекс» Елене 
ГУНДЕР – она нам помога-
ла, объясняла, успокаива-
ла», – рассказали новосёлы.

В будущем на месте ста-
рых деревянных домов поя-
вится крупный жилой ком-
плекс под названием «Коро-
левские сады». Массивный 

ЖК будет состоять из семи 
многоэтажек, среди кото-
рых первыми появятся ЖК 
«Лотос» и ЖК «Белая Роза». 
Продажа квартир в них пока 
не осуществляется. По пла-
ну рядом с домами сделают 
комплексное благоустрой-
ство территории: буду т 
спортивные площадки, зоны 
отдыха, прогулочные и пеше-
ходные дорожки, парковоч-
ные места и много зелени. 
Проект рассчитан на 10 лет 
и предполагает миллиарды 
рублей инвестиций.

Помимо жилья на тер-
ритории построят муни-
ципальную школу на 1000 
мест и физк ульт у рно-
оздоровительный комплекс. 
Участок под них ГК «Строй-
Комплекс» должна полно-
стью освободить: расселить 
и снести старые дома, под-
готовить площадку к стро-
ительству. Возведут новые 
объекты за счёт государ-
ственных средств.

«Программа комплекс-
ного развития террито-
рий – важный инструмент, 
который позволит региону 
достичь поставленных задач 
по национальному проекту 
«Жильё и городская сре-

да». Кроме того, он изме-
нит Архангельск – сделает 
город более современным 
и красивым. Это хороший 
пример государственно-
частного партнёрства. Мы, 
как застройщик, рассе-
лим людей, выполним бла-
гоустройство территории 
и подготовим площадку для 
строительства социальных 
объектов, а государство 

возьмёт на себя обязатель-
ства по возведению школы 
и ФОКа. Очень хочется, что-
бы жители проявили лояль-
ность к программе и актив-
но шли на диалог по пре-
доставлению новых жилых 
помещений или денежной 
компенсации. Мы открыты 
к любым обсуждениям», –
добавили в ГК «СтройКом-
плекс».

КРТ: Реализация программы началась с масштабного расселения аварийных домов

Взамен ветхих «деревяшек» – новое жильё

Михаил СОМОВ

журналист

БК

СПРАВКА БК:
По информации министерства строительства 
и архитектуры Архангельской области, 
в Поморье в рамках КРТ ведётся работа 
с 29 территориями общей площадью около 
90 гектаров и суммарным градостроительным 
потенциалом свыше 860 тысяч квадратных 
метров. На этих территориях планируется 
расселить 149 тысяч квадратных метров 
аварийного жилфонда. Застройщики 
берут на себя значительные финансовые 
и социальные обязательства: это расселение 
и снос домов, возведение социальных 
объектов – детсадов, школ, физкультурно-
оздоровительных комплексов, а также 
благоустройство территорий. Кроме этого, 
компании нацелены найти к каждому, кто 
попал под расселение, индивидуальный 
подход и помочь с переездом.

Реклама

Реклама
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Остров Бревенник, относящийся к территории 
Архангельска, вновь в центре внимания: в СМИ 
и соцсетях появилось множество фото и видео 
с возмущёнными местными жителями, разбитыми 
большегрузами дорогами, застревающими 
в колеях автобусами и машинами «скорой». Всплеск 
социальной напряжённости вызвал, в общем-то, 
нужный и важный процесс рекультивации двух 
несанкционированных свалок. «Побочных эффектов» 
оказалось столько, что главе города и заместителю 
председателя правительства области пришлось 
срочно объясняться с людьми…

Что сейчас происходит на Бре-
веннике и что говорит подряд-
чик – об этом «Бизнес-класс» узнал 
на месте событий.

На остров мы переправились 
на машине через паромную пере-
праву между 14-м лесозаводом 
и Маймаксанским лесным пор-
том, чтобы попытаться проехать 
там, где это ещё возможно. Пер-
вую остановку сделали в шко-
ле № 54 – сейчас она на Бре-
веннике единственная. Именно 
здесь на прошлой неделе случил-
ся инцидент, напрямую связан-
ный с дорогой, которую разбили 
занятые на рекультивации свалок 
большегрузы: ребята из той части 
острова, где находятся 23-й и 24-й 
лесозаводы, не смогли приехать 
на уроки. Не добрались из этого 
микрорайона до школы и учителя. 
Часть занятий в тот день пришлось 
проводить дистанционно.

В разговоре с педагога-
ми выяснилось, что большин-
ство жителей Бревенника вооб-
ще не в курсе, кто сейчас работа-
ет на свалках, что конкретно там 
делают и сколько это продлится. 
Напомним кратко суть происхо-
дящего.

ДЕЛ НА МИЛЛИАРД
В 2022 году Архангельская 

область стала победителем кон-
курса, прошедшего в рамках про-
екта «Чистая страна». Наш регион 
получил финансирование на лик-
видацию пяти несанкционирован-
ных свалок: четырёх в границах 
Архангельска (по одной на Хабар-
ке и Кегострове и две на Бревен-
нике) и одной в Няндоме.

«На островах в основном нахо-
дятся старые отходы лесопиле-
ния, на которые после закрытия 
заводов начали сыпать уже весь 

мусор подряд – около 800 тысяч 
кубов там этого «добра». А в Нян-
доме – крупная несанкциони-
рованная свалка бытовых отхо-
дов, – сообщал в одном из недав-
них интервью заместитель предсе-
дателя Правительства Архангель-
ской области Игорь МУРАЕВ. –
Объём финансирования рекуль-
тивации – почти 1,4 млрд рублей».

Контракт на архангельские 
объекты достался красноярскому 
ООО «Геосинтетика» («ГЕОС»), он 
был заключён 9 марта 2023 года 
со сроком исполнения до 27 дека-
бря 2024-го. Однако в апреле этого 
года контракт расторгли по реше-
нию заказчика. Уточним, что им 
является ГБУ АО «Центр приро-
допользования и охраны окружа-
ющей среды», учредителем кото-
рого значится министерство при-
родных ресурсов и ЛПК Архангель-
ской области. Как сообщил заказ-
чик, подрядчик нарушал сроки 
и не выполнил часть работ.

Новым подрядчиком в июле 
стало московское ООО «Унистрой». 
Оставшиеся работы на остро-
вах Бревенник и Хабарка оценили 
в 1,1 млрд рублей, а на Кегостро-
ве – в 132 миллиона. Тогда сооб-
щалось, что техническая рекуль-
тивация свалок должна завер-
шиться до 25 октября, а биологи-
ческая – до 19 ноября 2024 года. 
Сейчас в Единой информационной 
системе в сфере закупок по это-
му контракту указаны другие стро-
ки. В частности, последний этап 
работ продлится до конца января 
2025 года. Забегая вперёд, отме-
тим, что так говорят и представи-
тели нового подрядчика.

Немало времени было потеря-
но из-за смены компаний. И, судя 
по всему, «Унистрой» сейчас пыта-
ется его наверстать. По словам 

жителей Бревенника, большегруз-
ные машины ходят по улицам остро-
ва практически круглосуточно.

«ОТСЮДА СТОЛЬКО СЛУХОВ»
Улиц на Бревеннике не так мно-

го, и, в отличие от центра горо-
да, альтернативы им нет – ни для 
машин, ни для пешеходов. А Про-
езжая улица, ведущая, в том чис-
ле, к школе, магазинам, медпун-
кту и переправе, стала непроез-
жей. Нанесён ущерб и другим ули-
цам, связывающим свалки и при-
чалы. Построенные более 60 лет 
назад гравийки, которые десят-
ки лет не видели ремонта, просто 
рассыпались под натиском боль-
шегрузной техники подрядчика.

Это уже официально под-
тверждено собственником доро-
ги – администрацией Архангель-
ска: «Дорога пострадала в резуль-
тате доставки материалов, необ-
ходимых для работ по рекультива-
ции», – поясняется на официаль-
ном сайте муниципалитета.

Как рассказали педагоги, это 
привело к перебоям в работе 
единственного рейсового авто-
буса № 18. А водители школь-
ных автобусов – их три, так как 
учеников более двухсот, а школа 
на острове, повторимся, одна –
ещё больше обеспокоены вопро-
сами безопасности. Именно это 
не позволило им везти по разби-
той дороге детей в день вынужден-
ной «дистанционки».

«Пришли на остановку, а авто-
бусы не ходят. Накануне один 
школьный автобус застрял, 
застрял и рейсовый. На следую-
щий день водители просто отказа-
лись ехать. Потом дорогу немного 
разровняли, и мы как-то прорва-
лись. Но такая ситуация в любой 
день может повториться», – счи-
тают педагоги.

Что интересно, состояние 
дорог не устраивает и самих води-
телей большегрузов. Они говорят: 
по документам здесь должен быть 
асфальт.

«Большегрузы перелома-
ли и плиты у котельной. Думаю, 
с доставкой топлива туда про-
блемы тоже есть. Я разговаривал 
с водителями самосвалов рекуль-
тиваторов, им работодатель гово-
рит: не нравится – уходите, других 
наймём», – рассказал водитель 
школьного автобуса Константин 
ЛАТУХИН.

«По сути, на Бревенник просто 
нагнали техники и начали рабо-
тать, никто нам предварительно 
ничего не объяснил – ни админи-
страция Маймаксанского округа, 
ни администрация города. Отсю-
да столько слухов. Одни гово-
рят, что на Бревеннике построят 
мусороперерабатывающий завод, 
другие – что у нас будет огром-
ный мусорный полигон и вто-
рой Шиес… Возможно, если бы 
нас внятно и вовремя проинфор-
мировали, что свалку засыпают 
и на этом всё, такой социальной 
напряжённости не возникло бы», –
считают учителя.

«БЕЗ ДОРОГ НАС ОСТАВЯТ»
После посещения школы мы 

поехали на свалку в районе Май-
максанского лесного порта. Маши-
ну, правда, вскоре пришлось 
оставить: маленькая «Киа Рио» 
едва не застряла в грязи и глу-
боких колеях. К слову, на подсту-
пах к свалке и на самой террито-
рии мы обнаружили привезённые 
и уложенные подрядчиком дорож-
ные бетонные плиты, которых там 
отродясь не было.

Подходя к будочке дежурного, 
догнали группу местных жителей. 
Оказалось, что в этот день утром 
им обещали встречу с представи-
телями ООО «Унистрой» на терри-
тории бывшего лесозавода, одна-
ко от компании никто не пришёл. 
Тогда они решили отправиться 
на объект. Все мы беспрепятствен-
но вышли на полигон, где работа-
ет большегрузная техника марок 
МАЗ, Mercedes, Volvo, Shacman 
и других. Идёт подготовка пло-
щадки для размещения накоплен-
ных отходов. По проекту рекуль-
тивации их здесь около 140 тысяч 
к убометров, ещё 240 тысяч 
«кубов» – на несанкционирован-
ной свалке в районе посёлка 23-го 
лесозавода. По крайней мере, так 
указано в документах к контракту.

Наталья ТЮРИКОВА, Нико-
лай КУКЛИН и другие жители 
Бревенника рассказали о том, 
что заставило их действовать 
активно – бить тревогу в соцсетях 
и СМИ, обращаться к городским 
властям и в правоохранительные 
органы.

«Машины ездят и день и ночь, 
спать стало невозможно. Иногда 
создают видимость, что ровняют 
дорогу, но на самом деле только 

раскатывают грязь. На следую-
щий же день всё повторяется зано-
во. Мы понимаем, что контракт 
на миллиард, но они нас без дорог 
совсем оставят. Свалки рекульти-
вируют, а всё остальное развалят 
окончательно», – считают жители 
Бревенника.

И это только часть беды. Поч-
ти весь жилой фонд Бревенника –
старые деревянные дома, которые 
ощутимо реагируют на постоянное 
движение большегрузов. Ещё одна 
наша собеседница, Валентина 
Анатольевна, показала фотогра-
фии, сделанные на днях в её квар-
тире в деревянном доме на улице 
Юнг ВМФ: от вибрации лопнуло 
оконное стекло.

«Дома вместе с мебелью ходят 
ходуном, они и так еле-еле стоят 
на сваях, многие из них аварий-
ные. Конечно, мы очень боимся», –
пояснила Наталья Тюрикова.

Всё это местные жители опи-
сали в обращении в правоохра-
нительные органы, подписи под 
ним собирали в двух продуктовых 
магазинах посёлка 23-го лесоза-
вода. Вместе с дачниками обра-
щение поддержали сотни чело-

Резонанс: Рекультивации свалок на Бревеннике неожиданно привела к всплеску социальной напряжённости

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА, Илья ЛЕОНЮК

Фото авторов
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«Мы боимся остаться без дорог…»
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век. Не исключают они и крайние 
меры – пикеты и перекрытие дорог.

«А что ещё останется, если 
наши обращения не получат ответ-
ной реакции? Мы перекроем доро-
гу. Говорю это, зная, что вы запи-
сываете на камеру и диктофон. 
Похоже, до нас никому дела нет», –
добавил Николай Куклин.

«МЫ БУДЕМ ДЕЛАТЬ,
КАК НАМ НАДО»

Неожиданно на объект приеха-
ли представители ООО «Унистрой» 
из Москвы и субподрядчика – 
ООО «Эко-Технологии» из Саратова. 
Беседа продолжалась ещё пример-
но час, и если максимально убрать 
излишне эмоциональные слова 
и выражения, получится пример-
но следующее. Подрядчик актив-
но выполняет контракт, не сильно 
интересуясь бедами местных жите-
лей, но на контакт с ними всё же 
идёт. Однако видит ситуацию, раз-
умеется, совсем иначе.

Формально знаков, которые 
запрещали бы движение больше-
грузных машин по дорогам общего 
пользования, на Бревеннике нет. 
Завоз материалов (песка, глины, 
щебня и пр.) продолжится ещё око-
ло недели, а сами работы – до кон-
ца января. Дороги, с точки зрения 

подрядчика, по мере возможности 
выравниваются. «Мы вам дорогу 
испортили, мы вам её и почи-
ним», – заявил представитель 
ООО «Эко-Технологии», но тут же 
добавил, что ремонт дорог общего 
пользования контрактом не пред-
усмотрен.

Перевезти нужный объём мате-
риалов можно только тяжёлыми 
машинами. К слову, масса одно-
го такого транспортного средства 
может составлять более 15 тонн, 
плюс загрузка – 20 тонн и больше. 
На двух объектах на Бревеннике, 
со слов подрядчиков, сейчас более 
20 машин: это бульдозеры, катки, 
экскаваторы, самосвалы. И каж-
дый из них делает десятки рейсов 
в день.

«Мы восстановим дороги – 
по крайней мере, сделаем всё, что 
в наших силах, – заверил предста-
витель ООО «Унистрой» Иннокен-
тий ЛАВЛИНСКИЙ. – Может, кто-то 
из ваших дорожников сделает, а мы 
заплатим – я пока не знаю, как всё 
будет. Сейчас нам надо выпол-
нять контракт. Для нашей компа-
нии это не первый подобный про-
ект. В Архангельской области мы 
делаем все пять объектов – здесь, 
на Хабарке, Кегострове и в Няндо-
ме. Поверьте, контроль есть: каме-
ра, установленная на полигоне, 
выдаёт картинку в онлайн- режиме 
напрямую Игорю Мураеву. И сам он 
приезжал. Сейчас нам необходимо 
подготовить площадку, уже почти 
сделана песчаная подушка, защит-
ный вал, на песок ляжет гидроизо-
ляция, и только потом мы сможем 
разместить здесь старый мусор. 
Поверх него уложим ещё один слой 
гидроизоляции. Фильтрат будет 
собираться через дренаж. Пред-
усмотрена пассивная дегазация. 
По итогу вы увидите просто зелё-
ную полянку. Всё очень цивилизо-
ванно».

«А с н ами мож но бы ло 
п о с т у п и т ь  ц и в и л и з о в а н -
но? – задали вопрос жители Бре-
венника – По-человечески подой-
ти к этим вопросам? Восстановите 
дороги хотя бы до того состояния, 
как было. Сделайте это, и будем 
спокойно работать дальше».

…В самом начале этого разго-
вора представитель субподряд-
чика с ходу заявил, что «это охра-
няемая территория федераль-
ного проекта» и местные жители 
не имеют законного права не ней 
находиться. То есть он – сотрудник 
компании, приехавшей на несколь-
ко месяцев работы, имеет, а люди, 

всю жизнь прожившие на Бревен-
нике и столкнувшиеся с такими 
проблемами, – нет. Вспоминает-
ся один из самых известных геро-
ев Булгакова – профессор Преоб-
раженский: «Где у Карла Маркса 
сказано, что 2-й подъезд наше-
го дома на Пречистенке следует 
забить досками и ходить кругом 
через чёрный двор?». Так вот: где 
в федеральном проекте «Чистая 
страна», проходящем в рамках 
нацпроекта «Экология», значит-
ся, что для рекультивации свалки 
можно лишить большую террито-
рию нормального транспортного 
сообщения?

Остаётся надеяться, что это 
был последний разговор местных 
жителей и сотрудников подряд-
ных организаций на повышенных 
тонах: в минувшую субботу должна 
была состояться встреча населе-
ния Бревенника, представителей 
ООО «Унистрой», администрации 
города и депутатов.

ОФИЦИАЛЬНЫЕ 
КОММЕНТАРИИ

Почти сразу после инцидента 
в бревенниковской школе заме-
ститель председателя Правитель-
ства Архангельской области Игорь 
Мураев выступил на телевидении.

«Это очень сложный проект, 
технические решения предпола-
гают полную изоляцию накоплен-
ных отходов от влияния на окружа-
ющую среду. Поэтому там так мно-
го техники. После окончания работ 
вся инфраструктура, которая в той 
или иной мере пострадала, будет 
приведена в нормативное состоя-
ние», – заверил Игорь Геннадьевич.

Песок и другие материалы 
хотели завезти до осенних дож-
дей, но из-за смены генподрядчи-
ка не успели. Игорь Мураев так-
же уверен, что «Унистрой» занима-
ется текущим приведением дорог 
в порядок.

«Планируем, что в ближай-
шее время все материалы будут 
завезены. Если погода не позво-
лит, проработаем альтернатив-
ные варианты», – добавил зампред 
областного правительства.

Прокомментировал ситуацию 
и глава Архангельска Дмитрий 
МОРЕВ.

«Подрядчику поставлена зада-
ча организовать твёрдое осно-
вание дороги на повреждённых 
участках, общая протяжённость 
которых составляет около 400 
метров. По моему поручению про-
фильный департамент оказывает 
содействие в поиске материалов, 
с материковой части будут достав-
лены плиты. На встрече с жителя-
ми Бревенника представитель 
подрядчика ещё раз подтвердил: 
после завершения рекультива-
ции компания восстановит и даже 
улучшит первоначальное состо-
яние дороги», – подчеркнул Дми-
трий Александрович.

Любопытно, что подразуме-
вается под «альтернативными 
вариантами»? На буксире пли-
ты не завезти. Вертолётом тоже. 
Однако, по информации подряд-
чика, восстановление дороги нач-
нётся уже на этой неделе.

Как все эти заверения будут 
реализованы – непонятно. На носу 
распутица, потом заморозки… 
А что будет весной, когда всё рас-
тает, жителям Бревенника страш-
но даже подумать. Прогнозы 
самые негативные: зимой под-
рядчик закончит работы, полу-
чит деньги и уедет из Архангель-
ска. Восстановление повреждён-
ных дорог, напомним, контрактом 
не предусмотрено. Добиться этого 
или выплаты компенсации можно 
будет только через суд.

…Улицу Проезжую на легко-
вой машине мы так и не преодо-
лели. Прошли пешком, застревая 
по колено, в резиновых сапогах.

Резонанс: Рекультивации свалок на Бревеннике неожиданно привела к всплеску социальной напряжённости

«Мы боимся остаться без дорог…»

Большинство дорог Бревенника и до прихода 
техники компаний-рекультиваторов находилось 
в плачевном состоянии, которое на бумагах значится как 
удовлетворительное. Все они имеют пятую категорию, 
то есть самую низкую по принятой классификации. Сегодня 
островные дороги находятся на учёте в департаменте 
транспорта, строительства и городской инфраструктуры 
администрации Архангельска и содержатся в соответствии 
с действующим муниципальным контрактом Мезенским 
дорожным управлением. Этим контрактом предусмотрены 
только работы по планировке (выравниванию) существующего 
покрытия гравиек, да и то в рамках выделенных бюджетных 
ассигнований.

В официальном ответе (есть в распоряжении редакции) 
на запрос от местных жителей директор департамента 
Максим ШЕМЕЛИН пишет, что дороги разрушает 
большегрузная техника, работающая в рамках национального 
проекта, подрядчик применяет меры по их выравниванию. 
В администрации в курсе ситуации, но конкретные работы 
по отсыпке дорог «могут быть запланированы при выделении 
соответствующего финансирования».
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В Новодвинске созданы 
ещё два лесных класса: 
это большой совместный 
проект регионального 
министерства 
образования, школы № 3, 
Северного (Арктического) 
федерального 
университета, 
индустриального 
техникума и, конечно, 
главного работодателя 
города – Архангельского 
целлюлозно-бумажного 
комбината. «Ребята 
в восторге»! – так говорят 
о проекте педагоги. 
Согласитесь, нечасто 
услышишь такое в череде 
школьных будней.

Проект

ПО ПОРУЧЕНИЮ
ГУБЕРНАТОРА

Проект стартовал в 2023 году: 
первый лесной класс открылся 
в новодвинской школе № 3 – тогда 
это был 7 «Б». Ребята более углу-
блённо изучают химию, биологию, 
физику и другие профильные пред-
меты, в том числе под руковод-
ством преподавателей САФУ. Для 
них организуют мастер-классы, 
экскурсии на различные площад-
ки федерального вуза, в Ново-
двинский индустриальный техни-
кум (НИТ), на Архангельский ЦБК. 
Ещё один лесной класс, со своей 
программой, создан в Березниц-
кой гимназии Устьянского округа.

Проект появился по иници-
ативе и поручению губернато-
ра Архангельской области Алек-
сандра ЦЫБУЛЬСКОГО. Лесная 
отрасль – ключевая для экономи-
ки региона, при этом именно она 
испытывает потребность в прито-
ке молодых квалифицированных 
специалистов. Организаторы про-
екта уверены, что ранняя проф-
ориентация поможет школьникам 
в выборе перспективной профес-
сии. А ребята… полны впечатле-
ний: в этом могли убедиться все, 
кто присутствовал на торжествен-
ном мероприятии по открытию двух 
новых лесных классов на базе шко-
лы № 3. Это ещё плюс 55 учеников, 
а в общей сложности юных участни-
ков проекта в этом образователь-
ном учреждении уже 80.

Директор МБОУ СОШ № 3 
Наталья КУРБАНОВА поблаго-
дарила за поддержку губерна-
тора и министерство образова-
ния Архангельской области, кол-
лег из САФУ и НИТ, руководство 
Архангельского ЦБК. Также Ната-
лья Юрьевна напомнила о том, что 

в рамках проекта для школы при-
обретено дополнительное высоко-
технологичное оборудование – для 
закрепления знаний на практике.

«Здорово, что в мире есть 
неравнодушные люди, которые 
занимаются в своей жизни очень 
важным делом, стремятся к высо-
ким целям, но при этом нашли 
время и возможность помочь вам, 
вашим родителям и педагогам, что-
бы вы уже с седьмого класса заду-
мывались о будущей профессии, – 
добавила директор школы, обра-
щаясь к ученикам. – Мы не можем 
подвести ни одного из наших пар-
тнёров! Сейчас действительно 
очень востребованы такие профес-
сии, как инженеры, химики, эколо-
ги, лесоводы. Они нужны нашему 
городу, области, стране. Давайте 
вместе решать эту большую зада-
чу».

Как отметил почётный гость 
мероприятия – министр образова-
ния Архангельской области Олег 
РУСИНОВ, Новодвинск традици-
онно среди лидеров в сфере проф-
ориентационных проектов. В част-
ности, именно с города бумажни-
ков началась реализация феде-
рального проекта «Профессиона-
литет» в нашем регионе.

«Уверен: дело в том, что в Ново-
двинске у нас есть надёжные пар-
тнёры, всегда отзывающиеся 
на наши просьбы и предложения. 
Ребята, труд в лесном комплексе 
во все времена был очень почётен. 
Проект «Лесной класс» открывает 
для вас большое будущее, и он обя-
зательно должен иметь продолже-
ние», – подчеркнул министр.

В ПАРТНЁРСТВЕ
С БИЗНЕСОМ И НАУКОЙ

Ин дус триа льным партнё-
ром проекта с самого его начала 
стал Архангельский целлюлозно-
бумажный комбинат. По сло-
вам генерального дирек тора 
АО «Архангельский ЦБК» Дмитрия 
ЗЫЛЁВА, экскурсии на предприя-
тие могут быть для ребят лишь пер-
вым шагом большого совместно-
го пути.

«Всегда приятно участвовать 
в таких, я бы даже сказал судьбо-
носных, событиях. У АЦБК много 
профориентационных программ, 
но проект «Лесной класс» для нас 
особенный, мы в нём участвуем 
с огромным удовольствием. Про-
ект нацелен на то, чтобы показать: 

лес – это красиво, многогран-
но и, что важно, в отличие от газа 
и нефти, лес никогда не закончится. 
Это возобновляемый ресурс, кото-
рый в этих классах, надеюсь, вы 
научитесь правильно использовать. 

Стремитесь к знаниям, а мы помо-
жем с дальнейшим трудоустрой-
ством. Поверьте, когда вы окончи-
те техникум или САФУ по специаль-
ности, связанной с лесом, вы на сто 
процентов не останетесь без рабо-
ты, у вас будет хорошая заработная 
плата, большой социальный пакет 
и отличные перспективы, – отметил 
Дмитрий Зылёв. – Сегодня насту-
пает эра инженерных и технических 
работников. Уверен, что у вас всё 
получится».

Кстати, как говорят педагоги, 
практически у всех учеников лес-
ных классов кто-то из родителей, 
а то и оба работают на АЦБК. Ком-
бинат – партнёр всего образова-
тельного процесса, между школой 
и предприятием заключён дого-
вор о долгосрочном сотрудниче-
стве. Есть такой договор у школы 
и с Северным (Арктическим) феде-
ральным университетом.

«Мы очень рады, что являемся 
партнёрами большого и действи-
тельно важного как для Новодвин-
ска, так и для всей Архангельской 
области проекта. В основном про-
фильные классы в САФУ 10-11-е, 
так что лесные классы из шко-
лы № 3 у нас самые юные. В Выс-
шей школе естественных наук 
и технологий перед вами, ребя-
та, открывают свои двери лабо-
ратории, куда зачастую не пуска-
ют школьников вашего возрас-
та, – рассказала на празднике 
открытия новых лесных классов 
директор Центра профориента-
ционной деятельности САФУ име-

ни М. В. Ломоносова Светлана 
ЗАГАЙНОВА. – С вами два обра-
зовательных учреждения – сред-
него и высшего звена, потенци-
альный работодатель из реаль-
ного сектора экономики. Вместе 
мы проложили для вас красную 
дорожку, чтобы вы проявили себя 
именно здесь – в нашем городе 
и регионе».

Свои лаборатории и мастер-
ские для лесных классов предо-
ставляет и Новодвинский инду-
стриальный техникум, который 
называют кузницей кадров для 
АЦБК. К слову, именно комбинат 
выделяет транспорт для поездок 
ребят на мероприятия проекта.

«ПУЛ НАШИХ БУДУЩИХ 
СПЕЦИАЛИСТОВ»

«Архангельский ЦБК в рам-
ках кадровой политики занима-
ется профориентацией во всех 
её аспектах, и проект «Лесной 
класс» – часть большой работы 
по обеспечению кадрами наше-
го предприятия, – рассказала 
«Бизнес-классу» административ-
ный директор АО «Архангельский 
ЦБК» Ольга САВВИНА. – Очень 
надеемся, что благодаря этой 

дополнительной образовательной 
программе ребята узнают много 
нового. Безусловно, они посетят 
производственные цеха АЦБК. 
Запланирована экскурсия и в наш 
лесосеменной центр: мы ставим 
себе задачу не только представить 
ребятам специальности и профес-
сии лесопромышленного комплек-
са, но и уделить внимание их эко-
логическому просвещению. Как 
и в первом наборе лесного класса, 
ребята будут заниматься в САФУ: 
знакомиться с высшими школа-
ми федерального вуза, направле-

ниями подготовки, профессиями, 
которыми они могут овладеть, что-
бы работать, в том числе на АЦБК. 
Сегодня мы не раз услышали, что 
ребята в восторге от проекта. Нас, 
как потенциального работодате-
ля, это не может не радовать. Ког-
да дети получают удовольствие 
от процесса обучения, их резуль-
таты несравнимо выше».

На Архангельском ЦБК ждут, 
что ребята из лесных классов ста-
нут инженерами по автоматизации, 
энергетиками, технологами, меха-
никами.

«Это пул наших будущих спе-
циалистов. Кроме того, на таких 
мероприятиях мы рассказываем 
школьникам и их родителям о том, 
какие льготы, социальный пакет 
и гарантии предлагает Архан-
гельский ЦБК. Нам важно донести 
до них как можно больше информа-
ции, используя возможности ран-
ней профориентации», – добавила 
Ольга Саввина.

Поздравили новичков и вось-
миклассники, начавшие обучение 
в лесном классе в прошлом году.

«Мне очень нравится углублён-
ное изучение химии и биологии, 
лабораторные работы и опыты, – 
рассказала ученица 8 «Б» класса 
школы № 3 Виталина СКРЫЛЁ-
ВА. – Надеюсь, что благодаря учё-
бе в лесном классе я буду иметь 
больше шансов поступить в САФУ. 
Мы так привыкли, что чувствуем 
себя почти настоящими студента-
ми. Ребятам, которые сегодня ста-
ли учениками профильных классов, 
желаю внимательно слушать педа-
гогов университета, не стесняться 
задавать вопросы, интересно про-
водить время на мастер-классах 
и экскурсиях. Мы благодарны орга-
низаторам проекта за то, что они 
сделали учебный процесс таким 
увлекательным».

«Нас ждут поездки, интерес-
ные занятия, появится новый пред-
мет – химия. Будем ставить раз-
ные химические опыты – думаю, 
это здорово», – поделился плана-
ми «новобранец» проекта – ученик 
7 «Б» класса школы № 3 Тимофей 
ВАСИЛЬЕВ.

Семиклассники уже посети-
ли в новом статусе мастер-классы 
лесной тематики в Высшей школе 
естественных наук и технологий 
САФУ и прошли профпробы в Тех-
нологическом колледже импера-
тора Петра Первого.

Профориентация: В Новодвинске при поддержке АЦБК открылись ещё два лесных класса

Пятьдесят пять плюсом

Рита ИЛЬИНА

Фото Алексея Липницкого

БК
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В Губернаторском центре «Вместе мы 
сильнее» состоялось долгожданное 
награждение победителей конкурса 
видеороликов «Наш классный педагог». 
Напомним, что в конкурсе приняли 
участие 43 детско-юношеских коллектива 
из школ и учреждений культуры со всей 
Архангельской области. А победу одержала 
Васьковская средняя школа.

Коллектив этого обра-
зовательного учреждения 
получил главный приз – ком-
плект современного обо-
рудования для школьного 
медиацентра. Теперь юные 
жители Васьково могут сни-
мать и монтировать видео-
контент на новом, профес-
сиональном уровне.

Организатором конкур-
са «Наш классный педагог» 
выступило ООО «Нацио-
нальные проекты Поморья» 
совместно с Архангельским 
региональным отделени-
ем партии «Единая Россия» 
при поддержке губернато-
ра, министерства образова-
ния и министерства культу-
ры Архангельской области. 
Партнёрами стали комитет 
Архангельского областного 
Собрания депутатов по куль-
турной политике, образова-
нию, науке, туризму и спор-
ту, региональное агентство 
по делам молодёжи.

В Васьковской средней 
школе до проведения конкур-
са уже существовала неболь-
шая медиастудия «Класс-
ные дети», но её оснаще-
ние, по словам руководите-
ля студии Дарьи КЛИМЧУК, 
было скромным: несколько 
петличек, личные штативы 
и мобильные телефоны.

«Нашей ст удии ровно 
год, – отмечает Дарья Клим-
чук. – В прошлом учебном 
году в ней занималось пятеро 
школьников. На сегодня наш 
творческий коллектив уве-

личился в два раза. В основ-
ном мы освещали жизнь шко-
лы, записали несколько под-
кастов и делали видеоролики 
для праздников».

Как отмечает руководи-
тель школы Галина ИГУМ-
НОВА, для неё конкурс «Наш 
классный педагог» особен-
но дорог тем, что он направ-
лен на популяризацию про-
фессии учителя. Действи-
тельно: то, с каким энтузиаз-
мом ребята подошли к уча-
стию в конкурсе, показыва-
ет, в насколько крепкой друж-
бе они находятся со своим 
педагогом и какое уважение 
проявляют к нему.

В комплект обновления 
вошли набор для студийно-
го света, софтбоксы и мини-
свет. Теперь у студии будут 
не ручные, а большие про-
фессиона льные штати-

вы и ещё несколько бес-
проводных петличек. Так-
же у медиацентра с этого 
учебного года есть новый 
компьютер, который может 
работать с профессиональ-
ными программами для 
монтажа и создания гра-
фики. А демонстрировать 
свои работы ученики смо-
гут на большой интерактив-
ной панели.

«С получением ново-
го оборудования у нас поя-
вилось множество планов. 
Но первое, что мы хотим сде-
лать, – освоить это оборудо-
вание, изучить все его функ-
ции и, что самое важное, 
привлечь как можно больше 
ребят к этому процессу. Так-
же хотим выпустить серию 
обучающих видеороликов 
на сайте и в группе «ВКон-
такте», записать несколь-
ко подкастов, чтобы поде-
литься результатами нашей 
работы», – уточнила Дарья 
Климчук.

Кто же они – победите-
ли конкурса? Это ребята-
семик лассники, которые 
только пробова ли себя 
в съёмке, монтаже и звуко-
режиссуре, а теперь будут 
работать в профессиональ-
ных программах видеомон-
тажа и заниматься графиче-
ским дизайном – рисовать 
обложки для роликов. 

«В нашем центре я зани-
маюсь монтажом роликов, – 
говорит учащаяся седьмого 

класса Васьковской средней 
школы Василиса КАЗАН-
СКАЯ. – В обычной програм-
ме, в которой может разо-
браться абсолютно каж-
дый. В прошлом учебном 
году принесла в школу свои 
штативы и кольцевую лампу. 
Пробовала выставлять свет, 
брать интервью, а потом мон-
тировать. В будущем вижу 
себя журналистом, потому 
что мне нравится общать-
ся с людьми и задавать им 
вопросы. Думаю, обновлён-
ная студия поможет этому 
научиться. В этом учебном 
году хочу запустить свой про-
ект, посвящённый школьным 
новостям».

Кстати, помимо оборудо-
вания для создания школь-
ного медиацентра от компа-
нии «Национальные проекты 
Поморья» коллектив авто-
ров ролика получил денеж-
ный приз в размере 50 тысяч 
рублей, которые также пой-
дут на развитие студии.

«2024 год был объявлен 
губернатором Архангельской 

области Годом молодёжи, 
и новые технологии сегодня 
позволяют самореализовать-
ся детям даже из отдалён-
ных уголков региона. «Наци-
ональные проекты Поморья» 
готовы содействовать в реа-
лизации этой программы. 
Конкурс показал, как мно-
го в Архангельской области 
активных, заинтересован-
ных в раскрытии потенциа-
ла ребят педагогов. А наша 
компания помогает им в этом 
для создания замечательно-
го, интересного, актуального 
контента на профессиональ-
ном оборудовании», – под-
чёркивает директор «Нацио-
нальных проектов Поморья» 
Эдуард ВОЛОХОВ.

Второе место в конкурсе 
занял ролик МОУ СОШ № 7 
города Коряжмы, его авторы 
получили 25 тысяч рублей. 
«Бронза» и 15 тысяч руб-
лей – у коллектива авторов 
ролика СБОУ СШ № 49 име-
ни В. Ф. Чуданова из Архан-
гельска.

Призом зрительских сим-
патий – это поездка в Архан-
гельск на обучающий мастер-
класс в ВГТРК «Поморье» – 
отмечен ролик десятикласс-
ницы Марии БЕЛЫХ из СОШ 
№ 4 города Коряжмы.

П о з д р а в л я е м  р е б я т 
и желаем интересной твор-
ческой работы!

В Васьковской средней школе заработал современный медиацентр «Классные дети»

Подарок на первый «день рождения»

nazpro.pro

Архангельск,
Троицкий, 65,
офис 410

Напомним, что в 2021 
году Дмитрий Морев и руко-
водитель группы компа-
ний «СМК» Сергей МАХОВ
подписали инвестицион-
ный контракт. Итогом его 
исполнения станет возведе-
ние многоквартирных домов 
общей площадью 100 тысяч 
кв. м в районе улицы Ленина. 
Инвестор – Специализиро-

ванный застройщик «Интер-
ТЕП» – входит в группу ком-
паний «СМК». Объём капи-
тальных вложений при реа-
лизации проекта «Квар-
тал 152» составит не менее 
5,6 млрд рублей.

Проект получил назва-
ние «Сосновка». Застрой-
щик закупает большое коли-
чество саженцев сосен для 

озеленения территории 
у будущих домов. Проекти-
рованию благоустройства 
уделяется большое вни-
мание. Помимо обширно-
го озеленения на эскизах 
можно увидеть прогулоч-
ные и велодорожки, детские 
площадки и парковки.

«С продлением Москов-
ского проспекта начались 

большие изменения в этой 
части города. Здесь уже 
завершается строитель-
ство школы, а застрой-
щ и к  Ж К  « С о с н о в к а » 
за свой счёт возведёт дет-
ский сад и физкультурно-
оздоровительный комплекс 
с бассейном», – отметил 
Дмитрий Морев.

Как у точнил Сергей 
Махов, проектом предусмо-
трен бассейн на шесть доро-
жек с детской чашей и зал 
для игровых видов спорта.

Интересной особен-
ностью территории ста-
нет собственная газовая 
котельная, которая позво-
лит на 45% снизить затраты 
на теплоснабжение и помо-
жет не зависеть от центра-
лизованной системы подачи 
теплоносителя во внутридо-
мовые системы отопления.

Сейчас началось стро-
ительство первых трёх 
домов. Их планируют сдать 
в 2026 году, а в полном объ-
ёме инвестпроект будет 
реализован в 2029-м.

Инвестиции

Началось строительство нового квартала в Майской Горке

На минувшей неделе глава Архангельска 
Дмитрий МОРЕВ посетил площадку 
в округе Майская Горка, где началась 
реализация первого из заключённых 
в областном центре масштабного 
инвестиционного проекта: там 
будет построено не менее 10 жилых 
домов, детский сад и физкультурно-
оздоровительный комплекс с бассейном.
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Корпорация развития Дальнего Востока и Арктики провела прямой 
эфир на тему «Кадровое обеспечение предприятий Арктической 
зоны РФ», в котором принял участие Павел МАРЬЯНДЫШЕВ, и.о. 
ректора Северного (Арктического) федерального университета 
имени М. В. Ломоносова. Павел Андреевич рассказал 
о взаимодействии вуза с индустриальными партнёрами, совместных 
проектах по подготовке инженеров.

«Мы ставим перед собой 
задачу развития системы 
взаимодействия с индустри-
альными партнёрами, наце-
ленной на подготовку кон-
курентоспособных кадров, 
в первую очередь для Аркти-
ческой зоны РФ и, конечно, 
реального сектора экономи-
ки. Стараемся максимально 
интегрировать предприя-
тия в образовательный про-
цесс», – начал своё высту-
пление Павел Марьяндышев.

На сегодня у САФУ 
заключено более 3000 дого-
воров с промышленными 
партнёрами, в том числе 
для организации практиче-
ской подготовки студентов.

«Также мы интегриру-
ем сотрудников предприя-
тий в образовательную дея-
тельность: они не только пре-
подают студентам, но и уча-
ствуют в работе государ-
ственных экзаменацион-
ных комиссий. Около 50% 
состава ГЭК – представи-
тели различных организа-
ций. А более 30% выпуск-
ных ква лификационных 
работ являются практико-
ориентированными и выпол-
няются по заказу предприя-
тий», – уточнил Павел Андре-
евич.

САФУ с индустриальны-
ми партнёрами реализует 42 
сетевые образовательные 
программы. Сформирова-
но девять базовых кафедр – 
это структурные подразде-
ления университета, соз-
данные на площадках инду-
стриальных партнёров. Сре-
ди них – предприятия Объе-
динённой судостроительной 
корпорации (Севмаш, Центр 
судоремонта «Звёздочка», 
СПО «Арктика»).

«Там наши обучающи-
еся проходят подготовку 
по инженерным, энергети-
ческим, электротехническим 
направлениям. Также базо-
вые кафедры есть на пред-
п р и я т и я х ц е л л ю л о з н о -
бумажной промышленности: 
Архангельском ЦБК и фили-
але Группы «Илим» в Коряж-
ме, а также на базе компа-
ний «Арбис» и «АКМ-Вест», – 
сообщил и.о. ректора САФУ 
имени М. В. Ломоносова.

КАДРЫ ДЛЯ ЦЕНТРА 
СУДОСТРОЕНИЯ

Отдельно Павел Андре-
евич остановился на подго-
товке кадров для судостро-
ительных и судоремонт-
ных предприятий, предста-
вив опыт северодвинского 
филиала САФУ, где обучает-
ся более 4 тысяч студентов.

«Совместно с Севмашем 
мы сохранили модель взаи-
модействия «завод – втуз»: 
будущие кораблестроите-
ли, обучающиеся по целево-

му направлению подготов-
ки, с первого курса устраи-
ваются на работу на пред-
приятие: до обеда трудят-
ся на Севмаше, а после – 
постигают азы профессии 
в стенах университета. Эта 
система позволяет не толь-
ко получать практические 
навыки, но и адаптировать-
ся к условиям предприятия. 
После завершения обуче-
ния выпускники переходят 
на инженерные направления 
работы», – уточнил руково-
дитель арктического вуза.

К слову, сейчас совмест-
но с Правительством Архан-
гельской области по иници-
ативе главы региона Алек-
сандра ЦЫБУЛЬСКОГО уни-
верситет включился в раз-
работк у головного цен-
тра компетенций в обла-
сти судостроения и судоре-
монта, который может поя-
виться на базе создаваемо-
го в регионе межвузовско-
го кампуса мирового уровня 
«Арктическая звезда».

САФУ ВОЗГЛАВИТ 
АЛЬЯНС ВУЗОВ

Большое внимание уде-
ляется также подготовке 
кадров для целлюлозно-
бумажной промышленности.

« С е й ч а с  с о в м е с т-
н о  с А р х а н г е л ь с к и м 
ЦБК и а дминистрацией 
Новодвинска мы реализуем 
профориентационный про-
ект «САФУ – путь в профес-
сию». Инициатива направле-
на на комплексное знаком-
ство школьников Новодвин-
ска с образовательными воз-
можностями университе-
та, профессиями, которые 
можно освоить в федераль-
ном вузе, а также с перспек-
тивами дальнейшего трудо-
устройства на Архангельский 
ЦБК и другие предприятия 
Поморья», – пояснил Павел 
Марьяндышев.

Для реализации проекта 
разработаны профориента-
ционные пакеты по профи-
лям обучения. Два из пяти 
(инженерный и естественно-
научный) составлены под 
интересы комбината. В тече-
ние учебного года учащие-
ся будут посещать практико-
ориентированные меропри-
ятия, мастер-классы, экс-
курсии и профессиональ-
ные пробы в САФУ.

«Э т о п о з в о л и т н а м 
з а н я т ь с я  п о д г о т о в ко й 
ка дров ещё со школь-
ной скамьи, чтобы в даль-
нейшем ребята поступали 
на естественно-научные, 
инженерные направления 
подготовки, ориентирован-
ные на работу на предприя-
тиях реального сектора эко-

номики», – добавил Павел 
Андреевич.

В развитии взаимодей-
ствия с САФУ заинтересо-
ван ещё один целлюлозно-
бумажный гигант региона – 
Группа «Илим».

«С Группой «Илим» нас 
связывает давнее сотруд-
ничество: у нас есть сете-
вые программы магистрату-
ры, – рассказал и.о. ректо-

ра САФУ имени М. В. Ломо-
носова. – В сентябре уни-
верситет посетила деле-
гация предприятия. Глав-
ная цель визита – обсуж-
дение проекта по реализа-
ции совместной програм-
мы подготовки выпускников 
для целлюлозно-бумажной 
отрасли с другими россий-
скими вузами и интеграци-

ей с корпоративным универ-
ситетом АО «Группа «Илим». 
Представители компании 
познакомились с наши-
ми лабораторной и учеб-
ной базами. Итогом обсуж-
дения стало предложение 
со стороны Группы «Илим» 
возглавить проект по объ-
единению университетов 
для подготовки специали-
стов для ЦБП».

СТИПЕНДИИ 
ДЛЯ МОТИВАЦИИ 

СТУДЕНТОВ
В САФУ во время обу-

чения стараются познако-
мить студентов с потенци-
альными работодателями, 
которые находятся в поиске 
инженеров. Причём не толь-
ко через организацию прак-
тик, но и через научную 
работу.

«Спектр научных иссле-
дований, которые мы выпол-
няем по заказу предприя-
тий нефтегазовой отрас-
ли, энергетики, строитель-
ства и других отраслей, 
достаточно широк. Стара-
емся вовлекать студентов 
со 2-3-го курса в научно-
исследовательскую дея-
тельность, что позволя-
ет им знакомиться с потен-
циальными работодате-
лями и даже получать воз-
награждение за свои раз-
работки», – добавил Павел 
Марьяндышев.

Отметим, что у крупных 
предприятий есть система 
мотивации ребят, которые 
учатся по целевым дого-
ворам. Например, недавно 
АЦБК увеличил ежемесяч-
ную стипендию до 5 тысяч 
рублей (при условии отсут-
ствия академической задол-
женности). Единовременная 
выплата за успешную сда-
чу промежуточной атте-
стации по итогам семе-
стра – 20 тысяч рублей, 
если сессия сдана на «хоро-

шо», 25 тысяч – на «хоро-
шо» и «отлично», 30 тысяч –
на «отлично».

«Объединённая судо-
строительная корпорация 
для стимулирования и под-
держки студентов, обучаю-
щихся по наиболее востре-
бованным отраслевым про-
граммам высшего образо-
вания, учредила стипен-
дию имени К. П. Боклевско-
го. В нашем вузе её полу-
чают особо отличившие-
ся студенты филиала САФУ 
в Северодвинске по направ-
лениям подготовки, свя-
занным с кораблестроени-
ем, океанотехникой и судо-
ремонтом, и добившиеся 
успехов в профессиональ-
ном обучении и научно-
и с с л е д о в а т е л ь с к о й 
р а б о т е.  Р а з м е р  с т и -
пендии – 5000 ру блей 
в месяц», – добавил и.о. рек-
тора САФУ.

Роснефть также выде-
ляет стипендии и гранты 
для молодых учёных, кото-
рые занимаются проектами 
в нефтегазовой отрасли.

«Подобные способы сти-
мулирования есть у ряда 
крупных предприятий. Они 
выделяют именные сти-
пендии, определяют луч-
ших студентов уже на пер-
вых курсах и стараются при-
влечь их к себе на работу. 
Материальный стимул у сту-
дентов во время учёбы есть, 
и он, на мой взгляд, значи-
мую роль играет», – уверен 
Павел Марьяндышев.

Не меньшее значе-
ние имеет и материально-
техническая база для подго-
товки кадров, которой обла-
дает университет.

«Этому аспекту мы уде-
ляем особое внимание, 
благодаря чему у обучаю-
щихся есть широкие воз-
можности для реализа-
ции своего потенциала. 
А в 2027 году будет постро-
ен кампус мирового уров-
ня «Арктическая звезда»: 
появится новая научно-
образовательная площадка, 
вся инфраструктура и гости-
ницы, что выведет подго-
товку кадров для Арктики 
на новый уровень», – под-
черкнул и.о. ректора САФУ 
имени М. В. Ломоносова.

Анна КОПТЯЕВА

Образование: В САФУ обучают инженеров совместно с промышленными гигантами Поморья

Вывести подготовку кадров для Арктики 
на новый уровень
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CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности раз-

дела строчных объявлений CLASSIFIED.
Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших посто-

янных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВАНИЕ, КОНФЕ-
РЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, ЮРИДИЧЕСКИЕ 
УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления (до 10 
слов) – 200 руб лей (каждое дополнительное слово +10 руб. Максимум – 
50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом – дополнительная 
оплата + 50%. Написание текста заглавными буквами не допускается. 
Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявлении не ограни-
чено, выделения в тексте полужирным шрифтом – бесплатно.

Объявления в рубрику CLASSIFIED можно отправить
на эл. почту редакции 29rbk@mail.ru. 

Тел. (8182) 20–44–02, 65–25–40 по рабочим дням с 10.00 до 18.00.

НЕДВИЖИМОСТЬ
ПРОДАЮ

Продаётся уютная квартира в Октябрьском округе Архангель-
ска, состояние – заезжай и живи. Квартира расположена на 6-м 
этаже дома 2017 года постройки (Самойло, 15). В подъезде гру-
зовой лифт. Во дворе парковка. Хорошая транспортная доступ-
ность, достаточно тихий район. Рядом магазины, областная 
больница, два детских сада. Общая площадь квартиры 57,4 кв. 
м (жилая площадь 53,3 кв. м). «Евротрёшка»: большой простор-
ный зал, совмещённый с кухней, где можно собираться компа-
нией или большой семьёй. Лоджия и санузел с тёплым полом. 
Остаётся часть мебели: кухонный гарнитур, шкафы в коридо-
ре, шкаф-купе в спальне. Стоимость – 9,3 млн руб лей. Возмо-
жен торг. Тел. 8-950-259-8484.

УСЛУГИ

ПРЕДПРИЯТИЕ «ХОЛОД». РЕМОНТ БЫТОВЫХ И ПРО-
МЫШЛЕННЫХ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, АВТОМАТИЧЕСКИХ СТИ-
РАЛЬНЫХ И ПОСУДОМОЕЧНЫХ МАШИН, МИКРОВОЛНО-
ВЫХ ПЕЧЕЙ. УМЕРЕННЫЕ ЦЕНЫ, КАЧЕСТВО, ГАРАНТИЯ. 
СВ. 916, выдано мэрией г. Арх-ска. ТЕЛ.: 8(8182) 24-51-
25, 8(8182) 49-01-20, 8-921-721-3337.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ. СТРАХОВЫЕ, СЕМЕЙНЫЕ, ТРУ-
ДОВЫЕ, НАСЛЕДСТВЕННЫЕ, ЗЕМЕЛЬНЫЕ, ЖИЛИЩНЫЕ 
СПОРЫ. БАНКРОТСТВО – КОНСУЛЬТАЦИЯ БЕСПЛАТНО, 
ПОДГОТОВКА ВСЕХ ДОКУМЕНТОВ ПО БАНКРОТСТВУ –
15 000 РУБ. ВЗЫСКАНИЕ УЩЕРБА. ЗАЩИТА ПРАВ ДОЛЬ-
ЩИКОВ, ВОЕННОСЛУЖАЩИХ, ПЕНСИОНЕРОВ, ПОТРЕ-
БИТЕЛЕЙ. ТЕЛ.: 43-23-55, 8-921-243-2355.

ВАША КВАРТИРА

Произведу мелкий ремонт в квартире, доме, на даче 
по электрике (заменить розетку, выключатель, повесить 
люстру, бра), сантехнике, сборке мебели. Возможны 
другие работы. Соломбала, Маймакса, Сульфат. Вячес-
лав, тел. +7-911-585-2088.

ПЕРЕБОРКА ПОЛОВ, ФАНЕРА, ЛАМИНАТ, ЛИНОЛЕУМ, ПЕРЕ-
ГОРОДКИ, ПОТОЛКИ: ГК, ПВХ, НАТЯЖНЫЕ, УСТАНОВКА ДВЕ-
РЕЙ, ЗАМЕНА САНТЕХНИКИ, КАФЕЛЬ, ШПАТЛЁВКА, ОКЛЕЙ-
КА. СВ. 29 № 001431972, ИМНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ. 8-911-687-
2618 (МОБ.).

Ремонт квартир под ключ. Полы, стены, перегородки, 
кафель, малярные работы, двери, окна. Пенсионерам – скидка 
(до 30.11.2024 г.). Св. 29 № 001896081, ИФНС г. Арх-ска. Тел.: 
8-921-070-1634, 8-953-264-9894.

РЕМОНТ ДЛЯ ВСЕХ! ЛЮБЫЕ ВИДЫ ОТДЕЛОЧНЫХ 
И РЕМОНТНЫХ РАБОТ В КВАРТИРАХ, А ТАКЖЕ МЕЛКИЙ 
РЕМОНТ. ПРИЕМЛЕМЫЕ ЦЕНЫ, ДОГОВОР, ГАРАНТИЯ, 
ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПОДХОД. СВ. 29 № 002056853, 
ИФНС ПО Г. АРХ-СКУ. ТЕЛ. 8-953-260-6777 (АРТЁМ).

ВСЁ ДЛЯ ДАЧИ

ПОДЪЁМ ЧАСТНЫХ ДОМОВ. ЗАМЕНА ВЕНЦОВ, СВАЙ. 
КРОВЛЯ, ЗАБОРЫ, ХОЗПОСТРОЙКИ, РЕМОНТ ПЕЧЕЙ, 
САЙДИНГ. ЛЮБЫЕ ПЛОТНИЦКИЕ РАБОТЫ. ДОСТАВКА 
И ЗАКУПКА МАТЕРИАЛА. ОСМОТР БЕСПЛАТНО. СВ. 29 
№ 002049844, ИФНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ.: 8-902-507-6558, 
8-902-507-6518.

ООО «ВИАЛ СТРОЙ СЕРВИС». КЛАДКА, РЕМОНТ ПЕЧЕЙ. 
ПЛОТНИЦКИЕ ОТДЕЛОЧНЫЕ РАБОТЫ. ОТДЕЛКА САЙ-
ДИНГОМ. ПОДЪЁМ ЧАСТНЫХ ДОМОВ. РЕМОНТ КВАРТИР, 
ОФИСОВ. САНТЕХНИКА. ЭЛЕКТРИКА. ДОГОВОР. СВ. 29 
№ 002053689, ИФНС ПО Г. АРХ-СКУ. НАШ САЙТ – ВИАЛ-
СТРОЙСЕРВИС.РФ. МЫ В КОНТАКТЕ – HTTPS://VK.COM/
FEED ТЕЛ.: 8-911-554-0253, 8-911-557-1992.

Кладка, ремонт печей. Строительство, подъём дач, бань. 
Плотницкие работы. Св. 29 № 000865725, ИФНС г. Арх-
ска. Тел. 8-902-286-0274.

ВСЕ ВИДЫ ПЛОТНИЦКИХ РАБОТ, СРУБЫ ДАЧНЫХ 
ДОМОВ, БАНЬ, КАРКАСНЫЕ ДОМА, ПОДЪЁМ ЧАСТНЫХ 
ДОМОВ, САЙДИНГ, КРОВЛЯ КРЫШ, УСТАНОВКА ЗАВОД-
СКИХ ПЕЧЕЙ, ВЕРАНДЫ, ПРИСТРОЙКИ, САРАИ, ЗАБОРЫ. 
СВ. 29 № 002182182, ИФНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ. 8-953-266-
9109 (ВЯЧЕСЛАВ).

Песок, ПГС, щебень, гравий, отсев, бутовый камень, 
асфальтная крошка, шлак, битый кирпич, строймусор, 
грунт на отсыпку, земля, кора, щепа, опилок, навоз. 
Доставка: а/м КамАЗ, ГАЗ. Также есть доставка всех 
материалов в мешках по 40 кг! Тел.: 8-921-487-7775, 
8-952-304-2727, 8(8182) 47-25-37.

Кладка, ремонт печей – от элитных до бюджетных. Печник. 
Св. 29 № 002053689, ИФНС по г. Арх-ску. Тел. 8-911-554-0253.

Ремонт и подъём частных домов, дач, бань. Обшив-
ка домов блок-хаусом, сайдинг. Замена кровли, чере-
пица, ондулин, установка заборов. Лестничные мар-
ши и многое другое. Св. 29 001896081, ИФНС г. Арх-ска. 
Тел. 8-900-914-2688.

ТОРГОВЫЙ ПАВИЛЬОН

Вывезу на утилизацию ванны, батареи, трубы, бытовую тех-
нику. Тел.: 8-911-579-1196, 8-911-574-6231.

ВЕЩИ

Продаём мёд с бийской пасеки (Алтай), гречишный и разно-
травье – 590 руб./кг, пчёлопродукты (перга, пыльца, маточное 
и трутневое молочко), шишковое варенье в сосновом сиропе –
490 руб./0,5 кг. При покупке 4-х банок – одна банка в подарок 
(до 30.11.2024 г.). Тел. 8-900-916-7119.

ОБМЕН ПАЗЛАМИ. 500-1500 элементов, хорошее каче-
ство, полная комплектация, большая коллекция. Меня-
ем на аналогичные. Тел. 8-960-011-1048.

КУПЛЮ

Куплю радиодетали, приборы, микросхемы, транзисторы, 
диоды, тиристоры, реле, разъёмы. Тел. 8-916-739-4434.

КУПИМ ДОРОГО вещи советского периода; иконы, чайные 
сервизы СССР, ёлочные игрушки СССР, парфюмерию, бижу-
терию, значки, знаки, старинные фотографии, банкноты 
до 1947 года, монеты, столовое серебро, фарфоровые и метал-
лические фигурки, патефоны, хрусталь и другие предметы 
антиквариата. Тел. 8-953-263-4574 (Ватсап 8-996-502-0399). 
Выкупаем, оплата сразу.

АВТОМОБИЛИ

Куплю автомобиль: аварийный, проблемный или в хорошем 
состоянии – либо другую технику. Дорого, срочно, рассмо-
трю все варианты, самовывоз. Тел.: 8-902-286-1260, 47-12-60.

Куплю «Ниву»-ВАЗ-УАЗ, «Рено», джип, иномарку, лодочный 
мотор, лодку и другую мототехнику. Дорого. Тел.: 8-921-473-
2830, 8-902-286-4745.

НАЛИВНОЙ АКРИЛ 
ПР-ВА ГЕРМАНИИ, 
ФИНЛЯНДИИ

СРОК СЛУЖБЫ 15-20 
ЛЕТ, ЛЮБЫЕ ЦВЕТА

!ГАРАНТИЯ
КАЧЕСТВА

РЕСТАВРАЦИЯ

ВАНН
ЛИТЬЕВОЙ
МРАМОР

ТЕЛ.: 42-52-43, 8-921-242-52-43

САНТЕХНИКА
ЭЛЕКТРИКА
СВАРОЧНЫЕ РАБОТЫЛЕТ

УСПЕШНОЙ 
РАБОТЫ

47-02-44, 8-902-286-0244

БЫСТРО, КАЧЕСТВЕННО, 
НЕДОРОГО, БЕЗ ВЫХОДНЫХ
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РАЗМЕЩЕНИЕ МОДУЛЬНОЙ РЕКЛАМЫ: 
+7 900 912-6622

Реклама

жилищные и семейные споры
защита прав потребителей, ДТП,
взыскание выплат по ОСАГО, КАСКО
возмещение ущерба
от залития квартиры
защита прав дольщиков

ВСЕ ВИДЫ
ЮРИДИЧЕСКИХ
УСЛУГ

г. Архангельск, ул. Вологодская, д. 6: оф. 406
тел.: 28-69-66, 8-962-661-0350

Бесплатные консультации по средам
по предварительной записи

■ часы наручные – сломанные и на ходу
■ значки, монеты, бумажные деньги, банкноты, 

облигации, марки
■ фантики от жвачек и конфет, фарфоровые 

и металлические фигурки (статуэтки)
■ подстаканники, фотоаппараты, подсвечники, 

стопки, фужеры, вазы, мебель
■ магнитофоны, самовары, иконы, изделия 

из серебра, открытки, фотографии, ёлочные 
игрушки

■ вещи морской и военной тематики, военные 
значки, военные сапоги и многое другое

КУПЛЮ ДОРОГО | 8-921-483-0228

ЛЮБЫЕ
САНТЕХНИЧЕСКИЕ

РАБОТЫ

САНТЕХНИК

47-34-80(8
18

2)
 

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ
СТРАХОВАНИЕ, СЕМЕЙНЫЕ, ТРУДОВЫЕ,

НАСЛЕДСТВЕННЫЕ, ЖИЛИЩНЫЕ СПОРЫ

БАНКРОТСТВО ГРАЖДАН
КОНСУЛЬТАЦИИ БЕСПЛАТНО

ВЗЫСКАНИЕ УЩЕРБА/ДОЛГОВ
ЗАЩИТА ПРАВ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ,

ПЕНСИОНЕРОВ, ПОТРЕБИЛЕТЕЙ

тел. (8182) 43-23-55

УТЕПЛЕНИЕ
ОКОН

РЕМОНТ
КОЗЫРЬКОВ

УСТРАНЕНИЕ
ПРОТЕЧЕК

УСТРАНЕНИЕ
ПРОДУВАНИЯ

(8182) (8182)

ВСЕ ВИДЫ
РЕМОНТНЫХ РАБОТ

В КВАРТИРАХ, НА ДАЧАХ

БАЛКОНЫ

ОКНА
ПВХ  АЛЮМИНИЙ

44-40-57 47-40-57

МОНТАЖ РЕМОНТ
БАЛКОНОВ, КРЫШ
ОБШИВКА БАЛКОНОВ

ОТЛИЧНОЕ КАЧЕСТВО

ПОЛ – ФАНЕРА, ОБШИВКА – ПВХ
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Реклама

В традиционной книж-
ной рубрике «Бизнес-
класса» – директор ком-
пании «ДокЦентр» Ольга 
ШТАХ:

– До школы я книг 
не читала, так как про-
сто не умела этого делать. 
Увлеклась чтением в стар-
ших классах школы. Помню, 
какое сильное впечатление 
произвёл маленький эпи-
зод в конце романа Л. Тол-
стого «Война и мир», когда 
отставной генерал Денисов 
с грустью смотрел на Ната-
шу, удивляясь её внешне-
му виду и думая: неужели 
он когда-то любил эту жен-
щину? Это вызвало у меня 
разочарование в главной 
героине. Стараться выгля-
деть привлекательно нужно 
в любом возрасте, неваж-

но, в 16-20 лет, 40-60 или 
в 70-90 – каждый год жиз-
ни прекрасен. Очарова-
ние – это то, что не уходит 
со временем. Наташа Росто-
ва не мой герой, и когда-то 
я даже отказалась писать 
сочинение на эту тему.

К лермонтовскому Печо-
рину и тургеневскому База-
рову тоже отношусь неодно-
значно. Печорин для меня 
не отрицательный персо-
наж, а скорее потерявший-
ся в жизни. Базарова нам 
представляли как положи-
тельного героя, но я лично 
некоторые его взгляды счи-
таю спорными.

Л ю б л ю  м е м у а р ы , 
несколько раз перечиты-
вала книг у воспомина-
ний Ю. Никулина «Почти 
серьёзно». Отмечу также 
биографический труд «Коко 
Шанель. Жизнь, рассказан-
ная ею самой». Поражаюсь, 
насколько талантливы были 
эти люди и каких выдающих-
ся успехов они добились.

Сейчас читаю много 
бизнес-литературы. Обо-
жаю Т. Мужицкую, рекомен-
дую всем её книги, особенно 
«Мне всё льзя». Она лёгким 
языком, художественно рас-
сказывает о том, как дости-
гать намеченных целей. 

Несколько раз перечитала 
пособие Р. Гандапаса «Пол-
ная Ж: жизнь как бизнес-
проект», некоторые поло-
жения из которого исполь-
зую в своей работе. Прочи-
тав бестселлер Д. С. Клей-
сона «Первый богач в Вави-
лоне», очень пожалела, что 
в своё время нас не обуча-
ли финансовой грамотно-
сти. Теперь эта книга для 
меня как инструкция. Нра-
вятся работы М. Батырева 
«45 татуировок менеджера» 
и «45 татуировок продава-
на», они более философские.

Очень люблю детекти-
вы. Чтобы разгрузить мозг, 

читаю Т. Устинову. Нача-
ла с просмотра фильмов, 
снятых по её произведени-
ям, потом решила почитать 
и быстро убедилась в том, 
что книги разительно отли-
чаются от их экранизаций.

Отдельно упомяну твор-
чество М. Булгакова. Его 
«Мастер и Маргарита» 
и «Роковые яйца» – класси-
ка на все времена. «Мастера 
и Маргариту» в первый раз 
прочитала давно, когда это 
произведение только стало 
доступным широкому кру-
гу читателей. Перечитав его 
недавно, многое восприня-
ла по-другому. 

Читальный зал

■ «Золотая» книжная полка Ольги Штах

РАЗМЕЩЕНИЕ ВАШЕЙ РЕКЛАМЫ
В РУБРИКЕ: +7 909 556-2850

Поморская филармония

Архангельск,
ул. Карла Маркса, д. 3
Касса: (8182) 20-80-66

4 НОЯБРЯ (ПН) 17.00
«РИМСКИЙ-КОРСАКОВ ГАЛА» (12+)
Программа к 180-летию со дня рождения 
великого русского композитора.
Солисты Поморской филармонии, 
инструментальный ансамбль.

8 НОЯБРЯ (ПТ) 19:00
«С ЛЮБИМЫМИ ВСЕГДА НА СВЯЗИ!» (6+)
Фонд «Талант и мир» представляет хит 
продаж: опера Дж. Менотти «Телефон» 
и фейерверк шедевров от классики 
до эстрады в новой дуэтной программе 
солистки «Геликон-Опера» Елены Семеновой 
(сопрано) и дирижёра театра «Геликон-опера» 
Михаила Егиазарьяна(баритон, фортепиано), 
специальный гость программы – солистка 
Поморской филармонии Марта Малышко 
(меццо-сопрано).
Ведущая концерта – Марианна Галанина.

9 НОЯБРЯ (СБ) 17.00
ВЕЧЕР ОРГАННОЙ МУЗЫКИ (12+)
Лауреат международных конкурсов Сергей 
Силаевский (орган, Санкт-Петербург)

10 НОЯБРЯ (ВС) 17.00
«I ДЛЯ СКРИПКИ СОЛО» (6+)
Сольный концерт артиста Поморской 
филармонии Александра МАНЬКОВСКОГО 
(скрипка)

15 НОЯБРЯ (ПТ) 18.30
Проект «Актёр & Артист»
«ГОГОЛЬ-СЮИТА» (12+)

Когда вы перечитывали поэму «Мёртвые 
души»? Взрослому человеку перечитать её 
и обдумать, пожалуй, не менее полезно, чем 
школьнику и студенту. А может, эта книга 
откроется для вас впервые?
В программе «Гоголь-сюита» примут участие 
заслуженный работник культуры РФ Ольга 
Голдобина (фортепиано), Валерия Лихачёва 
(фортепиано) и актёр Архангельского 
молодёжного театра Антон Чистяков 
(художественное слово).
Вы услышите фрагменты поэмы «Мёртвые 
души» Николая Гоголя и «Ревизскую сказку» 
в переложении для двух фортепиано 
Альфреда Шнитке – музыку к одноимённому 
спектаклю Театра на Таганке, которая стала 
основой большой гоголевской 
эпопеи в творчестве композитора.

Архангельский молодёжный театр

АРХАНГЕЛЬСКИЙ
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР

49-Й ТЕАТРАЛЬНЫЙ СЕЗОН
РЕПЕРТУАР 2024

НОЯБРЬ
18+ 2 / сб / 18:00

3 / вс / 18:00
П. Бородина
ВИЙ
панк-мистерия про русскую хтонь
По мотивам повести Н.В. Гоголя

6+ 3 / вс / 14:00
4 / пн /  14:00

ВОСКРЕСНАЯ ЭКСКУРСИЯ
по театру
с Антоном Чистяковым

пушкинская карта

16+ 4 / пн / 18:00 П. Портнер
ШАЛЬНЫЕ НОЖНИЦЫ
Интерактивный детектив 
с тремя вариантами финала
Перевод – С. Каменков-Павлов

пушкинская карта

12+ 13 / ср / 18:30
14 / чт / 18:30

П. Коротыч
ВАДИК ПОЁТ СВОЮ 
МУЗЫКУ
Мальчик, кот и синица
в поисках себя

пушкинская карта

ПРЕМЬЕРА

16+ 15 / пт / 19:00 С ОСЕНЬЮ В СЕРДЦЕ
театральный вечер 
по миниатюрам 
Леонида Енгибарова
Самостоятельная работа 
Александра Берестеня
и Алексея Юшина

пушкинская карта

АРТ-САЛОН

16+ 16 / сб / 18:00
17 / вс / 18:00

Р. Болт
ЧЕЛОВЕК
ДЛЯ ЛЮБОЙ ПОРЫ
Гангстерский боевик
в Англии XVII века

пушкинская карта

6+ 17 / вс / 14:00 ВОСКРЕСНАЯ ЭКСКУРСИЯ
по театру
с Антоном Чистяковым

пушкинская карта

БИЛЕТЫ 
ЗДЕСЬ:

БИЛЕТЫ 
ЗДЕСЬ:

■ «Человек для любой поры»
Действие пьесы разворачивается в Англии XVI века: 

король Генрих VIII – тот самый, у которого было шесть 
жён, – хочет развестись с Екатериной Арагонской 
и жениться на Анне Болейн. Но для этого разойтись 
нужно ещё и с Папой Римским, ведь католики осуж-
дают разводы. 

Поддержать это – а ведь власти нужна именно поддерж-
ка, а не просто молчаливое согласие – государственный 
деятель, философ, автор «Утопии» Томас Мор не может.

Чем закончится этот конфликт, доподлинно извест-
но. Но чем тогда интересна историческая пьеса Болта? 
И Томас ли Мор – тот самый человек для любой поры?

Автор: Роберт Болт
Режиссёр: Дмитрий Крестьянкин
Художник: Шура Мошура
Премьера: 23 сен 2023
Продолжительность: 1 час 50 минут

Фестиваль

■ Три осенних дня в ритмах джаза
«Меж дународные дни д жаза 

в Архангельске-2024», посвящённые 
80-летию со дня рождения Владими-
ра Резицкого, прошли 25-27 октября.

В первый день фестиваля состоялась 
презентация книги «Резицкий». Руко-
водитель проекта – Игорь Флейшман, 
автор-составитель – Елена Сергиевская, 
художник – Алексей Григорьев (на снимке 
справа). Любители джаза познакомились 
с уникальными фотоснимками москов-
ского фотографа Александра Забрина, 

запечатлевшими мгновения из жизни 
музыкантов джаз-группы «Архангельск» 
и Владимира Резицкого.

В рамках фестиваля прошел тра-
диционный концерт «Дети в джазе»: 
в исполнении учащихся детских музы-
кальных школ и школ искусств Архан-
гельска и Северодвинска прозвуча-
ли джазовые стандарты и популярные 
мелодии.

Архангельск вновь подтвердил свой 
статус «джазового города» на музыкаль-
ной карте мира. Ф
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